
Política 6
TSE

/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br

ANO XXXIII - Nº 10.981 - Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023   | Presidente de Honra: Otávio Raman Neves Jr

UGPE 

Pacote de 
obras de 
recuperação 
viária de Apuí 

@portalemtempooficial

ANUNCIE  

AQUI!
COMERCIALLEM

TEMPO@GMAIL.COM

CLASSIFICADOSEM
TEMPO@GMAIL.COM

(92) 98859-0110
COMERCIAL

Dia a Dia 10

Regularização fundiária de mais 
1,5 mil unidades habitacionais   

Lançado edital para cota de 
patrocínio do festival Sou Manaus

HABITAÇÃO  MANAUSCULT

Últimas 2 Plateia 13 

Economia 7

Faturamento de 
QUADRIMESTRE 

Crescimento de quase 15% da população de Manaus 
IBGE

Dia a Dia 9

‘Mito’ vai acompanhar julgamento em Brasília 

Economia 8

ACOMPANHE TAMBÉM 
PELO NOSSO PORTAL

E SIGA NAS 
REDES 

SOCIAIS

Polo Industrial de Manaus (PIM) faturou R$ 55,75 bilhões nos pri-
meiros quatro meses de 2023, representando crescimento de 3,98% 
na comparação com o mesmo intervalo do ano passado (R$ 53,61 
bilhões). Em dólar, o faturamento também registrou aumento de 
2,04%, quando comparados os montantes registrados entre janeiro 
e abril deste ano (US$ 10.93 bilhões) com o mesmo período de 2022 
(US$ 10.72 bilhões).

R$ 55 bilhões 
no PIM  
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O governador Wil-
son Lima iniciou, 
nesta quarta-feira 
(28), a regulariza-

ção fundiária de mais 1,5 
mil unidades habitacionais 
e entregou mais 200 títulos 
definitivos de terra em nova 
ação do Amazonas Meu Lar, 
o maior programa de habi-
tação já realizado pelo Go-
verno do Estado e que já 
alcança um terço da meta 
estabelecida para quatro 
anos, com 13 mil habitações 
regularizadas.

“Essa é uma entrega que 
acaba com o sofrimento das 
famílias que ocupavam o 
terreno, que ocupavam o 
apartamento, mas não ti-
nham o direito, não tinham 
o documento para dizer 
‘esse terreno, esse aparta-
mento, essa casa é minha’. 
A partir de agora o terreno 
é de vocês, a casa é de vo-
cês. E isso me causa uma 
satisfação, não enquanto 
governador, mas enquan-
to cidadão, enquanto ser 
humano“, destacou o go-
vernador Wilson Lima.

A entrega de soluções 
de moradia aconteceu no 
Centro de Convenções do 
Amazonas – Vasco Vasques, 
bairro Dom Pedro, zona oes-
te, com a presença do dire-
tor-presidente da Superin-
tendência de Habitação do 
Amazonas, Jivago Afonso; 
do secretário de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
Marcellus Campelo; de Ci-
dades e Territórios, João 
Braga; do diretor-presiden-
te do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-

plurb), Carlos Valente; do 
corregedor-Geral de Jus-
tiça, Jomar Fernandes; do 
desembargador Abraham 
Campos Filho; dos verea-
dores Diego Afonso e Glória 
Carrate; e dos deputados es-
taduais Cabo Maciel, Adjuto 
Afonso, Abdala Fraxe, João 
Luiz e Débora Menezes.

Na ocasião, o governa-
dor lembrou que assinou, 
em meados deste mês, um 

Termo de Cooperação Téc-
nica junto ao Tribunal de 
Justiça do Estado do Ama-
zonas (TJAM) para avanços 
na política de regulariza-
ção fundiária em território 
amazonense, atendendo às 
diretrizes do Programa Per-
manente de Regularização 
Fundiária para a Amazônia 
Legal, da Corregedoria Na-
cional de Justiça (CNJ), que 
atribui às corregedorias es-

taduais medidas relativas à 
regulação de terras (rurais 
e urbanas).

Os esforços do Governo 
do Estado estão voltados 
ao cumprimento das me-
tas do Amazonas Meu Lar, 
coordenado pela Sedurb. 
A previsão é entregar 22 
mil soluções de moradia e 
realizar 33 mil regulariza-
ções fundiárias de imóveis 
e terrenos.

As ações incluem a re-
gularização dos conjuntos 
habitacionais entregues por 
gestões anteriores sem a 
documentação que atesta 
a regularidade dos imóveis, 
além de entregas de novos 
imóveis, como aqueles do 
Programa Social e Ambien-
tal de Manaus e Interior 
(Prosamin+), que está re-
assentando 2,3 mil famílias 
das comunidades da Sharp 

O Governo do Estado já alcança 13 mil habitações regularizadas e 650 títulos definitivos

Wilson inicia regularização de 
mais 1,5 mil habitações

e Manaus 2000.
Nesta quarta-feira, a ação 

de regularização fundiária, 
realizada por meio da Su-
perintendência Estadual de 
Habitação (Suhab), inclui a 
contabilização dos lotes da 
área e a emissão do Habite-
-se (junto ao Município), que 
beneficiam moradores dos 
conjuntos Viver Melhor III, 
com 512 unidades; Petrópolis, 
com 192 unidades; e Amadeu 
Botelho, com 800 unidades.

O Habite-se é um documen-
to que atesta que a residência 
foi construída de acordo com 
as normas estabelecidas pela 
legislação municipal, sendo 
necessário tanto para novas 
construções quanto para 
obras e reformas.

Em menos de um ano, a 
Suhab regularizou os con-
juntos habitacionais: Rena-
to Souza Pinto II, com 412 
unidades; Nova Cidade com 
mais de 10,6 mil unidades; 
Cidadão V com 693 unida-
des; e Cidadão VII com 367 
unidades. Com isso, o bene-
ficiado pode ir ao cartório 
e transferir o imóvel para 
o nome, passando a ser o 
proprietário de fato e direito.

“Eu agradeço a Deus e ao 
nosso governador Wilson 
Lima, porque ele foi o único 
a reconhecer o nosso títu-
lo definitivo do residencial 
Petrópolis, estamos com 12 
anos lá, foi uma conquista 
que todos nós esperáva-
mos e graças a Deus con-
seguimos. Estamos muito 
felizes. É muito importante 
para todos do residencial”, 
disse a dona de casa Arle-
ne Gonçalves, moradora do 
residencial Petrópolis.

Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023
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Amazonas é prata em campeonato de polo aquático

ATLETISMO  

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Amazonas é medalha 

de prata na Copa Brasil 

Grão Pará de Polo Aquático 

2023. A equipe formada 

por 13 atletas recebe apoio 

do Governo do Amazonas, 

por meio de passagens aé-

reas e espaço para treino 

no Parque Aquático de Alto 

Rendimento da Vila Olím-

pica de Manaus.A Copa Brasil reuniu se-

leções de vários estados 

buscando o título, em solo 

paraense. A equipe repre-

sentante do Amazonas que 

teve como principal ad-

versário o time do Remo, 

mostrou técnica e raça na 

competição, conquistando 

medalha de prata.
“A cada competição que 

participamos colocamos a 

união do grupo e os ensi-

namentos táticos em prá-

tica dentro da piscina e 

os resultados são sempre 

positivos. Por esse motivo, 

o nosso estado tem sido 

destaque, principalmen-

te, em campeonatos nor-

te e nordeste”, comentou 

Andrey Bastos, armador  

do time.Em 2022, o time foi 

campeão invicto, vencen-

do seis jogos no Campe-

onato Norte e Nordeste 

de polo aquático. Para a 

presidente da Federação 

Amazonense de Desporto 

Aquático Aquáticos (Fada), 

Claudia Nobre, o apoio do 

Governo do Amazonas tem 

sido essencial para o cres-

cimento da modalidade.
“Queremos agradecer 

ao Governo do Amazonas 

por todo incentivo ao es-

porte amazonense. Nos-

sos atletas têm o espaço 

de treino na Vila Olímpica 

de Manaus. E toda essa 

parceria está sendo mui-

to produtiva para elevar o 

polo aquático amazonen-

se no cenário brasileiro”, 

comentou Claudia Nobre.

O evento foi realizado no 

Parque Aquático da Uni-

versidade do Estado do 

Pará (Uepa), onde contou 

com as melhores equipes 

da modalidade.

Equipe amazonense é medalha de prata em campeonato nacional de polo aquático

DIVULGAÇÃO 

O Palmeiras enfren-
ta o Bolívar nesta 

quinta-feira (28), às 
20h (de Manaus), no 

Allianz Parque, pela última 

rodada da fase de grupos da 

Libertadores. O duelo vale a 

ponta do Grupo C e, também, 

a liderança geral da primeira 

fase para ambos os times.
Com o mesmo número de 

pontos dos bolivianos (12), 

em cinco jogos, o Alviverde 

está na segunda colocação 

em função do saldo de gols. 

Enquanto o Verdão tem seis 

de saldo – 12 marcados e 

seis sofridos -, o adversário 

tem oito – 11 marcados e 

três sofridos.Sendo assim, o Palmeiras 

precisa vencer o Bolívar para 

terminar a fase de grupos 

em primeiro. O mesmo vale 

para garantir a liderança ge-

ral, já que o Alviverde e o clu-

be boliviano são os únicos 

times que podem alcançar 

15 pontos.No jogo entre as equipes 

disputado na Bolívia, o resul-

tado foi favorável ao man-

dante. O Verdão foi a campo 

com time reserva, em função 

da partida de volta da final 

do Paulistão, e foi superado 

por 3 a 1.Em caso de triunfo dessa 

vez, o Verdão conquistará a 

primeira posição da classifi-

cação geral pela quinta vez 

em seis anos. Somente em 

2021, a sequência foi inter-

Em Tempo

Rony está confirmado para duelo com Bolivar, que pode render ao trime a liderança geral da competição 

do mês de julho.Palmeiras se prepara para 

duelo decisivo O Palmeiras treinou na 

manhã desta quarta-feira 

(28) e continuou os prepa-

rativos para a partida contra 

o Bolívar-BOL. Para o due-

lo no Allianz Parque, Abel 

Ferreira tem uma dor de 

cabeça para montar o setor 

intermediário.Antes do elenco ir à cam-

po na Academia de Futebol, 

a comissão técnica passou 

um vídeo com instruções 

sobre o confronto. Depois, 

o treinador português re-

alizou um “treino tático 

posicional com ênfase na 

construção de jogo e nas 

finalizações”, de acordo com 

o próprio Verdão.Por fim, os jogadores par-

ticiparam da já tradicional 

atividade recreativa.
A lesão de Zé Rafael 

complicou os planos táti-

cos de Abel para a parti-

da. Com um estiramento 

no joelho direito, o meia 

virou desfalque por tempo 

indeterminado. Além dele, 

o português não poderá 

contar com Atuesta (lesão 

no joelho direito), Marcos 

Rocha (transição física após 

edema na coxa esquerda) 

e Jailson (estiramento no 

joelho esquerdo).
Assim sendo, a tendência 

é que Abel escale Fabinho 

no onze titular, para man-

ter o poder de marcação da 

equipe. Caso opte por uma 

variação mais ofensiva, o 

comandante alviverde pode 

escalar Richard Ríos na po-

sição disponível.Um provável Palmeiras 

para a partida contra o Bo-

lívar tem Weverton; Mayke, 

Luan, Gustavo Gómez e Pi-

querez; Fabinho (Richard 

Ríos), Gabriel Menino e 

Raphael Veiga; Artur, Dudu 

e Rony.

Triunfo coloca Palmeiras na 

liderança geral de Liberta 

Alviverde paulista tenta se reerguer após segunda derrota consecutiva no Campeonato Brasileiro 

rompida pelo Atlético-MG, 

que terminou um ponto à 

frente naquela edição.
Esta será a segunda dis-

puta pela liderança de uma 

competição do Maior Cam-

peão Nacional na semana. 

Isso porque, no domingo 

(25), o Palmeiras enfrentou 

o Botafogo em briga direta 

pela ponta do Brasileirão e 

saiu derrotado por 1 a 0.
O resultado, portanto, é 

importante também para a 

moral do time na temporada. 

Após duas derrotas seguidas 

no campeonato nacional, o 

Alviverde busca se reerguer 

na Copa para dar sequência 

à difícil sequência de jogos 

Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023
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Edital para cota de patrocínio de festival é lançado 
A Prefeitura de Manaus, por meio da Fundação Municipal de Cultura, Turismo e Eventos (Manauscult), torna público o edital nº 007/2023, que dispõe sobre a seleção de propostas para cota de pa-trocínio do maior festival de artes integradas do Norte, o “#SouManaus Passo a Paço 2023”. Os detalhes do certame e o formulário de inscrição do potencial patrocinador estão disponíveis no Diário Oficial do Município (DOM), edição 5.612, bem como, no portal da Manauscult, na aba “editais”. O evento acontecerá nos dias 5, 6 e 7 de setembro deste ano, no centro histórico.  Os interessados deverão protocolar sua inscrição até o dia 21/8/2023, improrro-gavelmente, no protoco-lo da sede da Manauscult, localizado na avenida 7 de Setembro, 377, Centro, das 8h às 17h, juntamente com o envio da ficha de inscrição 

Em Tempo

Feira de Tecnologia e Inovação acontece nesta sexta-feiraA Fundação Matias Machline 
(FMM) realizará nesta sexta--feira, dia 30 de junho, a Feira 

de Tecnologia e Inovação em 
Manaus, com o propósito de 
aproximar a sociedade da FMM 
e mostrar o trabalho desenvol-vido por seus alunos nas áreas 

de ciência e tecnologia.A Feira contará com mais de 
90 projetos de iniciação cien-tífica dos estudantes finalistas 

do curso técnico de nível médio 
da FMM e dos estudantes das 
graduações de engenharias da 
Faculdade FMM. Os projetos 
abordam temas de relevância 
para as comunidades acadê-mica e empresarial, com foco 

nas metas do milênio para o 
desenvolvimento sustentável 
do país.

O evento é uma ótima opor-tunidade para conhecer mais 

sobre as atividades da FMM, 
uma instituição sem fins lu-crativos que oferece educa-ção gratuita e de qualidade 

para jovens de baixa renda. A 
feira também é uma chance 
para se inspirar com as ideias 
inovadoras dos alunos, que 
podem se tornar futuros pro-fissionais e empreendedores 

na área de tecnologia.A Feira de Tecnologia e Ino-vação da FMM acontecerá das 
10h às 18h, no campus da FMM, 
localizado na Avenida Minis-tro João Gonçalves de Souza, 

916, Distrito Industrial, próxi-mo ao Centro Cultural Povos 
da Amazônia. Para mais infor-mações, acesse o site www.fundacaomatiasmachline.org.br/feira-tecnologia  ou entre 

em contato pelo telefone (92) 
2129-2999.

INOVAÇÃO

Para mais informações, acesse o site www.fundacaomatiasmachline.org.br

Espaço foi a sensação para turistas na ilha da magia

Turistódromo apresenta opções para os 
visitantes do 56º Festival de ParintinsDurante o 56º Festival Folclórico 

de Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus), quem estiver na ilha 
da magia poderá utilizar serviços 
oferecidos pelo Governo do Estado, 
por meio da Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas (Amazonas-
tur), como o Turistódromo, localiza-
do na praça da Catedral de Nossa 
Senhora do Carmo. A inauguração 
do espaço aconteceu nesta terça-
-feira (27/06) e segue até o dia 2 
de julho.

Dedicado aos visitantes, o Turis-
tódromo abriga o Centro de Aten-
dimento ao Turista (CAT) e a equipe 
técnica do Cadastro de Prestadores 
de Serviços Turísticos (Cadastur), 
além de serviços de atendimento 
de 14 órgãos e instituições parceiras.

De quarta (28/06) a domingo 
(02/06), o espaço da Amazonastur 
vai funcionar das 9h às 18h.“A proposta do Turistódromo é 

trazer todo o serviço e informação 
necessária para o turista que vier 
aqui à ilha de Parintins”, afirmou o 
presidente.

Espaços interativosNesta terceira edição, o espa-
ço foi ampliado para 600 metros 
quadrados e com cabine de fotos 
personalizadas, câmera 360º, pai-
néis instagramáveis e espaço para 
pinturas corporais indígena gratui-
tas, feitas por artistas indígenas.“A gente tem serviços importan-

tes como o Detran, Arsepam, Politur, 
atividades privadas também com 
ativação, temos pinturas indígenas, 
fotos 360º, cabine fotográfica, para 
você levar na mão sua recordação. 

DIVULGAÇÃO

PARINTINS

DIVULGAÇÃOEste ano num local mais am-plo, mais arejado, com toda uma cenografia para a ilha de Parintins”, disse o presidente da Amazonastur.Convidada pela Amazonas-tur, para expor sua cultura na pele dos turistas de Parintins, a indígena da aldeia Iambé, Kim Puremanã, falou da importân-cia da troca com os visitantes  do turistódromo.“Para mim, é super importan-te porque muitos não conhe-cem (nossa cultura), ter essa experiência é diferente para eles e também para mim, né? A gente pode ir contando, fa-lando sobre cada pintura que a gente faz, né? Explicando o que significa cada traço, cada pintura que a gente faz”, disse a artista indígena.As instituições parceiras que 

estarão no Turistódromo são: Agência Reguladora dos Servi-ços Públicos Delegados e Con-tratados do Estado do Amazo-nas (Arsepam); Departamento Estadual de Trânsito do Amazo-nas (Detran); Instituto de Defesa do Consumidor do Amazonas (Procon); Secretaria de Estado de Justiça, Direitos Humanos e Cidadania (Sejusc); Compa-nhia de Policiamento Turístico (Politur); Superintendência de Habitação (SUHAB); Comissão de Promoção ao Desporto e Defesa dos direitos das crianças, adolescentes e jovens; Procura-doria Especial da Mulher; Co-operativa de Guias; Secretaria Municipal De Cultura e Turismo de Parintins (Sectur/Semtur); Fundação Municipal de Cultura, Turismo e Eventos (Manaus-cult); Polícia Civil e Claro.

#SouManaus Passo a paço 2023, os interessados deverão protocolar sua inscrição até o dia 21 de agosto

(anexo I do edital), e toda documentação relacionada, devidamente lacrada, enve-lopada e identificada.Osvaldo Cardoso, diretor--presidente da Manauscult, destaca que o objetivo da Prefeitura de Manaus com o lançamento deste edital é trazer economicidade para o erário e elevar o nível do me-gaevento, dando iguais condi-ções de competitividade com os demais eventos turísticos do país.
“O prefeito David Almeida determinou que fizéssemos 

o evento melhor ou igual ao ano passado. E, dentro desse contexto de elevar o nível, lançamos, em parceria com o Comitê Gestor Estratégico Municipal (CGEM), o edital de patrocínio do #SouManaus para que, além de economi-cidade, consigamos, definiti-vamente, consolidar o festival como o maior do país. Estamos falando de um megaevento distribuído em dez áreas de ocupação, dentro do centro histórico da cidade, com oito horas de programação duran-te três dias, totalizando mais 

de 240 horas de imersão e experiência artístico-cultural, tendo dois palcos principais e com expectativa de público de mais de 350 mil pessoas. Sem dúvida alguma, somos o maior do Norte, mas, almeja-mos entrar na rota do turismo de eventos do país”, disse.A análise técnica das pro-postas de patrocínio pela Ad-ministração Pública ocorrerá no dia 25/8/2023. A divul-gação do resultado definitivo da análise das propostas de patrocínio, acontecerá no dia 29/8/.

O ato de inscrição do propo-nente pressupõe a aceitação e plena concordância e com-promisso de cumprimento de todos os critérios e condições dos termos integrais do cer-

tame. É de responsabilidade do interessado acompanhar a divulgação dos resultados, bem como todos os prazos e fases que compõem o chama-mento público.

Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023

Etelvina Souza
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A utoridades francesas pediram calma na quarta-feira (28), após uma noite de protes-tos violentos em vários subúr-bios de Paris, desencadeados pela morte de um garoto de 17 anos que teria sido balea-do pela polícia durante uma abordagem policial. O policial que supostamente atirou no adolescente foi colocado sob custódia na terça-feira (27) depois que o menino, identifi-cado como Naël, morreu após ser parado em uma parada na comuna de Nanterre.O oficial permanecerá sob custódia por mais 24 horas para ser interrogado pelos promotores, informou a pro-motoria de Nanterre à CNN. O presidente francês, Emma-nuel Macron, descreveu como “injustificável” a morte do jo-vem, que estava no carro, um Mercedes AMG, com outras duas pessoas no momento do incidente, disseram os pro-motores.

Presidente francês 
classificou o episódio como “injustificável”

Falando a jornalistas em Marselha, Macron disse: “Nada, nada justifica a morte de um jovem”.“Gostaria de expressar a emoção de toda a nação pela morte do jovem Naël, e dar à sua família a nossa solidarie-dade e o carinho da nação. ”“Precisamos de calma para que a justiça faça o seu tra-balho. E precisamos de calma em todos os lugares porque não podemos permitir que a situação piore”, acrescentou Macron.

A morte do jovem de 17 anos foi declarada às 9h15 (horário local), “seguindo pelo menos um ferimento a bala” e apesar da intervenção dos médicos de emergência, informou a pro-motoria de Nanterre.Um passageiro do veículo foi detido e posteriormente liberado, enquanto outro pas-sageiro, que se acredita ter fugido do local, está desapa-recido, informou o comunica-do. Uma autópsia e exames adicionais, incluindo um laudo toxicológico, foram ordenados 

pelo Ministério Público.O incidente está sendo in-vestigado pela polícia nacio-nal, disse o ministro do Interior francês, Gerald Darmanin, no Twitter.
“Após a morte de um jovem motorista em Nanterre, que estava sendo revistado por dois policiais, o IGPN iniciou uma investigação para escla-recer as circunstâncias dessa tragédia”, disse ele.Mais cedo, o chefe da po-lícia de Paris, Laurent Nunez, declarou a afiliada da CNN 

BFMTV em uma entrevista que o policial atirou quando o adolescente se recusou a seguir as instruções da polícia.“Este veículo fez uma pri-meira recusa de cumprimento, depois foi bloqueada no trân-sito onde houve nova tentativa de controle por parte dos dois polícias”, afirmou. “Nesse mo-mento, o motorista, que pri-meiro havia desligado o motor, ligou o veículo novamente e saiu. Foi nesse contexto que o policial usou sua arma de fogo. ”

Violência urbana irrompe após um jovem de 17 anos ser morto por um policial 

Morte de jovem de 17 anos fez explodir protestos em Paris
Irritados com a morte do adolescente, os manifestan-tes foram às ruas de Nanterre na terça-feira. Imagens mos-tram bombeiros apagando um carro em chamas durante os protestos.

Cerca de 350 policiais e pa-ramilitares foram mobilizados, a maioria em Nanterre, para reprimir os confrontos, que continuaram até a madruga-da desta quarta-feira, disse Nunez à emissora francesa CNews.
Ele disse que 24 pessoas fo-ram detidas. “Esta mobilização vai prolongar-se pelo tempo que for necessário”, disse o delegado, apelando à “calma”.“Temos que respeitar o prin-cípio da presunção de inocên-cia”, acrescentou ele.Celebridades e alguns políti-cos expressaram repulsa, pre-ocupação e indignação com o tiroteio.

“Estou sofrendo pela minha França”, tuitou o capitão da seleção francesa masculina de futebol, Kylian Mbappé, e es-trela do Paris Saint-Germain. “Uma situação inaceitável”, disse.
O ator Omar Sy, estrela do filme “Os Intocáveis” e da série de TV “Lupin”, disse no Twitter: “Espero que uma justiça digna desse nome honre a memória desta criança”.

Trump processa escritora por difamaçãoDonald Trump processou a jornalista e escritora ame-ricana E. Jean Carroll por di-famação depois que um júri concluiu, no início de maio, que ele abusou sexualmente da ex-colunista de revista e a difamou. 
Os advogados de Trump apresentaram, na noite da terça-feira (27), uma recon-venção – instrumento jurí-dico no qual um réu, além de se defender, propõe no mesmo processo uma ação contra o autor.A defesa alega que Car-roll o difamou quando ela apareceu na CNN na manhã depois que o júri concedeu a ela US$ 5 milhões em danos. Carroll foi questionada sobre o veredicto que concluiu que Trump abusou sexualmente de Carroll, mas não a estu-prou, como ela alegou. Carroll disse: “Oh, sim, ele fez. ”Carroll havia acusado Do-nald Trump de a estuprar na loja de departamentos Berg-dorf Goodman na primavera de 1996, e depois a difamou ao negar sua alegação, dizen-do que ela não era o tipo dele e sugerindo que ela inventou a história para aumentar as vendas de seu livro.Em resposta à nova acu-sação, a advogada de Carroll, Roberta Kaplan, disse em um comunicado: “Donald Trump novamente argumenta, con-trariando a lógica e os fatos, que ele foi exonerado por 

um júri que concluiu que ele abusou sexualmente de E. Jean Carroll”.Ela acrescentou: “O pro-cesso de Trump nada mais é do que seu último esforço para atrasar a responsabi-lidade pelo que um júri já considerou ser sua difama-ção de E. Jean Carroll. Mas quer ele goste ou não, essa responsabilidade está che-gando muito em breve. ”A reconvenção é a mais recente manobra legal em uma batalha judicial de vários anos entre Trump e Carroll. Carroll processou Trump por difamação pela primeira vez em 2019, depois que ele negou sua alegação de que a estuprou em meados da década de 1990. Trump disse que não conhecia Carroll e 

que ela não era o tipo dele.Ela o processou novamen-te no ano passado sob uma lei de Nova York que permitia uma janela para processos civis para sobreviventes de agressão sexual, indepen-dentemente de quando ocorreram. Trump movi-mentou-se para um novo julgamento. O processo de difamação de 2019 está pro-gramado para ir a julgamento no próximo ano, embora ain-da haja várias questões legais pendentes.
Carroll está buscando mais de US$ 10 milhões em danos nesse caso, em parte porque Trump repetiu declarações – nas redes sociais e em uma sabatina na CNN – que o júri considerou difamatórias após o veredicto.

ABUSO SEXUAL

Ex-presidente dos EUA Donald Trump

Estudo avaliou que o preconceito se manifesta devido a diferentes tipos de desconhecimento

20% dos brasileiros ainda acreditam 
que homossexualidade é doença

GPOINTSTUDIO ON FREEPIK

DIA DO ORGULHO LGBTQIA+

REUTERS/JONATHAN DRAKE

Uma pesquisa do Insti-tuto Locomotiva para a IO Diversidade apontou que 2 a cada 10 brasileiros ainda acreditam que a homosse-xualidade é uma doença.O levantamento acon-teceu entre maio e junho deste ano, online, com 1574 participantes de todo o Brasil.
A diretora-executiva da IO Diversidade Rachel Rua destacou ainda que, den-tre o grupo que acredita que a orientação sexual é doença, 4 em 10 res-pondentes acham que ela pode ser “curada. ”“O comportamento se-xual humano é mais am-plo do que a heterosse-

xualidade, que é o modelo hegemônico e mais aceito pela sociedade”, ponde-rou.
Segundo ela, tudo o que foge da ideia de “natural”, a sociedade classifica como desvio: “Isso não é ver-dade, a homossexualidade é um comportamento tão natural quanto a heteros-sexualidade, não é uma escolha. ”

O estudo aponta ainda que 45% dos entrevistados não sabem o que é uma pessoa transgênero.“O preconceito se ex-pressa também pelo des-conhecimento, que pode ser apenas ignorância so-bre o tema ou resistência 

de conhecer o outro”, disse Rachel.
7 em cada 10 participan-tes da pesquisa também disseram acreditar que é mais difícil para as pessoas LGBTQIA+ se inserirem no mercado de trabalho.E 90% dos entrevis-tados afirmaram que as pessoas LGBTQIA+ sofrem violência e preconceito  no Brasil.

“40% afirmam que não aceitariam filho que mu-dasse de gênero, que se reconhecesse trans ou não-binária, é um tabu, é preciso de informação e políticas públicas para re-verter este quadro”, com-pletou.



Protesto contra o STF
Profissionais de enfermagem 

das unidades de saúde da capi-
tal e do interior iniciaram ontem 
(28) um protesto contra a decisão 
do STF. A categoria reivindica a 
aprovação do piso da enfermagem 
aprovada no Congresso Nacional.

O piso foi sancionado pelo pre-
sidente Lula, abriu crédito especial 
de R$ 7,3 bilhões no orçamento 
do Fundo Nacional de Saúde para 
garantir a estados e municípios o 
pagamento do piso nacional dos 
trabalhadores. Mas, a Confedera-
ção Nacional de Saúde, Hospitais e 
Estabelecimentos e Serviços (CN-
Saúde) recorreu com uma Ação 
Direta de Inconstitucionalidade 
no STF.

 
Crianças no Festival
O vereador Raiff Matos (DC) co-

brou, na segunda (26), na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), in-
vestigações sobre denúncias de 
erotização infantil nos festivais 
folclóricos da cidade. Raiff disse 
que recebeu vídeos mostrando 
crianças em danças sensuais nos 
festivais  da capital amazonense. 
Além de cobrar investigações, o 
vereador informou que vai reunir-
-se com a delegada titular da Dele-
gacia Especializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente (DEPCA), 
Joyce Coelho, ocasião em que irá 
apresentar os vídeos que recebeu 
mostrando a exposição indevida 
de crianças nesses eventos.

 
Alfredo deve prestar contas
O Ministério Público Eleitoral 

(MPE) emitiu um parecer que pede 
a desaprovação das contas das 
eleições de 2022 do presidente 
estadual do PL, Alfredo Nasci-
mento, que concorreu ao cargo de 
deputado federal no ano passado. 
As contas de Alfredo apresenta-
ram irregularidades referentes ao 
uso do Fundo Especial de Finan-
ciamento de Campanha (FEFC), 
para fretamento de aeronaves e 
na aplicação irregular do mesmo 
fundo em candidaturas de pes-
soas negras e mulheres, dentre 
outras. Devido às inconsistências, 
Alfredo terá que devolver aos co-
fres públicos o montante de R$ 
78.700.

 
R$ 2 mi sem licitação
O prefeito interino de Borba, 

José Pedro Freitas Graça (PSD), 
está no cargo há cerca de um 
mês após o afastamento de Simão 
Peixoto (PP) e já acumula um total 
R$ 2.073.575,00 de contratos com 
dispensa de licitação. No Diário 
Oficial Eletrônico (DOE) dos Mu-
nicípios do Amazonas, do dia 9 de 
junho, foi constatado um montan-
te de R$ 1.457.567,00 destinados à 
Empresa M R P DE ALMEIDA, CNPJ 
Nº: 27.360.719/0001-90.

O objetivo da contratação é para 
a aquisição de combustíveis, gás 
e outros derivados de petróleo 
para suprir as necessidades das 
secretarias.

 
Ameaçado de morte
Após denúncias contra a pre-

feitura de Itacoatiara, o vereador 
Arnoud Lucas (PV) afirmou na ter-
ça (27), que está sendo ameaçado 
de morte pelo “braço direito” do 
prefeito Mário Abrahim (PSC), um 
servidor identificado como Luiz 
Brasil. O parlamentar publicou um 
vídeo nas redes sociais relatando o 
caso. “Eu venho sendo ameaçado 
de morte pelo senhor Luiz Brasil, 
braço direito do prefeito de Itaco-
atiara. [Ele] procurou pessoas para 
dar fim na minha vida. Quer pagar 
pessoas de forma urgente. Tenho 
provas, tenho depoimentos”, de-
clarou o vereador, que registrou 
um Boletim de Ocorrência na De-
legacia de Polícia de Itacoatiara 
(DIP) e depôs sobre as ameaças.

 
Deputados querem barrar
Os deputados estaduais Sinésio 

Campos (PT) e Wilker Barreto (Ci-
dadania) prometeram entrar com 
uma medida cautelar no TCE para 
suspender as futuras obras da 
prefeitura de Manaus para adap-
tar o T6 (Terminal de Integração), 

na Zona Norte da capital, na nova 
rodoviária. Eles alegam dano ao 
erário. 

No dia 19 de junho, o prefeito 
David Almeida e o governador 
Wilson Lima assinaram convênio 
para a adequação e adaptação do 
T6 para a “operação de transpor-
te intermunicipal, interestadual e 
internacional no bairro Lago Azul”, 
próximo ao Conjunto Viver Me-
lhor 1.

 
População cresceu
Em 10 anos, a população do 

Amazonas cresceu 13,12%; pas-
sou de 3.483.985 habitantes em 
2010 para 3.941.175 em 2022, se-
gundos dados do censo divulga-
dos pelo (IBGE) na manhã desta 
quarta-feira (28). Quanto a capital 
amazonense, a população é de 
2.063.547, o que representa um 
aumento de 14,51%.

Manaus é a 7ª cidade do país 
com mais habitantes, ficando 
atrás de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Brasília, Fortaleza, Salvador e Belo 
Horizonte. O IBGE também reve-
lou que a densidade demográfica 
da capital é de 181 habitantes por 

km² e uma média de ocupação 
por residência de 3,64 moradores.

 
Senador em 2026?
Em sua passagem por Parin-

tins na última segunda-feira, 26, 
o governador Wilson Lima (União 
Brasil) foi provocado sobre as elei-
ções de 2026.

Foi ao se encontrar com mo-
radores do bairro da Francesa, 
um dos cinco bairros que serão 
beneficiados com o Prosai Parin-
tins, projeto de mais de R$ 400 
milhões.

Na ocasião, uma moradora gri-
tou para ele: “O senhor vai ser 
meu senador em 2026”. De pronto, 
sorrindo, o governador retrucou: 
“Calma, muita calma”. 

 
Elogio do prefeito
O vice-prefeito de Manaus, 

Marcos Rotta, ganhou um elogio 
público do titular, David Almeida, 
na terça (27) pela passagem de 
100 dias como secretário-chefe da 
Casa Civil. Trata-se de gesto único 
do prefeito em relação aos demais 
integrantes de sua gestão. Mas, ao 
mesmo tempo, o reconhecimento 

do peso político de seu parceiro de 
chapa das eleições de 2020. “Só 
tenho a agradecer você, meu ami-
go, vice-prefeito e chefe da Casa 
Civil, Marcos Rotta. A prefeitura 
de Manaus ganha, ganhou muito, 
com a sua presença na Casa Civil”, 
disse David.

 
Transparência Pública
O conselheiro do TCE-AM e 

membro do Conselho Fiscal da 
Associação dos Membros dos Tri-
bunais de Contas do Brasil (Atri-
con), Mario de Mello, participou 
na terça (27) do lançamento da 
Frente Parlamentar Mista pela 
Transparência Pública (FPMTP), 
que ocorreu no Salão Nobre da Câ-
mara dos Deputados, em Brasília. 
O evento reuniu um total de 80 
participantes, que se engajaram 
na busca por uma governança 
mais transparente e responsável, 
entre parlamentares, conselhei-
ros de Tribunais de Contas e repre-
sentantes de órgãos de controle.

 
PcD em prioridade
Projetos de Lei (PLs) dos depu-

tados estaduais, em tramitação 

na Aleam, contemplam benefí-
cio para Pessoas com Deficiência 
(PcD).

O PL nº 613/2023, de Mário 
César Filho (UB), dispõe sobre a 
obrigação de informação sobre 
Doenças Autoimunes no Amazo-
nas. O PL nº 614/2023, de Thiago 
Abrahim (UB), dispõe sobre a prio-
ridade na remoção de Agentes de 
Segurança Pública com filhos ou 
dependentes com algum tipo de 
deficiência. Já o de Joana Darc 
(UB) propôs o PL nº 593/2023 
sobre a realização de exame clí-
nico/ortopédico para diagnóstico 
do Pé Torto Congênito (PTC) em 
recém-nascidos.

 
Títulos definitivos
O governador Wilson Lima ini-

ciou, ontem (28), a regularização 
fundiária de mais 1,5 mil unida-
des habitacionais e entregou mais 
200 títulos definitivos de terra em 
nova ação do Amazonas Meu Lar. 
Este é o maior programa de habi-
tação e que já alcança um terço 
da meta estabelecida para quatro 
anos, com 13 mil habitações re-
gularizadas. “Essa é uma entrega 
que acaba com o sofrimento das 
famílias que ocupavam o terreno, 
que ocupavam o apartamento, 
mas não tinham o direito, não 
tinham o documento para dizer 
‘esse terreno, esse apartamento, 
essa casa é minha’”, destacou 
Wilson.

 
Reajuste no TCE
A Assembleia Legislativa do 

Estado do Amazonas (Aleam) 
aprovou, por unanimidade, o 
projeto de lei apresentado pelo 
Tribunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), que concede reajuste 
salarial de 8% aos servidores da 
Corte de Contas. Além do reajus-
te, o plano de cargos proposto 
pelo TCE-AM também contem-
pla uma série de benefícios e 
melhorias nas condições de tra-
balho dos servidores. O projeto, 
que obteve parecer favorável de 
todas as comissões da Aleam, 
foi aprovado em sessão plenária 
realizada na terça (27) e agora 
aguarda a sanção do governador 
para entrar em vigor.

 
Comércios em florestas
Ativistas reagiram ao Projeto de 

Lei nº 582/21, do vereador Diego 
Afonso (União Brasil), que altera a 
demarcação da Área de Proteção 
Ambiental Floresta Manaós, no 
bairro Coroado, Zona Leste de 
Manaus. Os ativistas lançaram 
a companha ‘Salve a Floresta 
Manaós’. Um site foi criado para 
manifestação pública contra a 
ampliação de área comercial em 
área de floresta urbana. A in-
tenção é pressionar para que o 
prefeito David Almeida vete o 
projeto. O pedido tem assina-
tura de 941 pessoas. Participam 
da mobilização os grupos Minha 
Manaus, Abaré, Greenpeace Ma-
naus, entre outros.

Prefeito reforça investimento na recuperação de espaços 
públicos com construção e reforma de complexos esportivos

As obras de requalificação dos espaços públicos começam a transformar a realidade de muitos comunitários. Em diferentes zonas 
da cidade, a prefeitura de Manaus avança na construção e reforma de praças e complexos esportivos, com objetivo de ampliar as 
áreas de lazer e o acesso ao esporte à população.

Acompanhando de perto as obras realizadas por meio da Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf), o prefeito David Al-
meida visitou, na terça-feira (27), as obras de construção e revitalização de complexos esportivos e lazer nas Zonas Centro-Oeste 
e Sul de Manaus.

O primeiro ponto visitado foi a revitalização da praça das Flores, localizada no conjunto Flamanal, no bairro Planalto, Zona Centro-
-Oeste. O espaço que está em fase final de conclusão, ganha nova infraestrutura com a montagem de toda a estrutura metálica das 
quadras esportivas, área de lazer, playground, nova iluminação, paisagismos, entre outros serviços. A previsão é que o espaço seja 
entregue nas próximas semanas. “Estamos recuperando esses pequenos espaços para colocar à disposição da população espaços 
humanizados e que seja um centro de referência na comunidade”, assegurou o prefeito.

Logo em seguida, acompanhado pelo titular da Seminf, Renato Júnior, o chefe do Executivo municipal realizou uma vistoria 
técnica no andamento da construção do novo complexo esportivo no conjunto Juruá, também na Zona Centro-Oeste da capital 
amazonense. A atual quadra será demolida e o espaço se tornará a “Casa do Vôlei” em Manaus.

As equipes seguiram também para o campo do bairro São Francisco, zona Sul, que está entre os complexos esportivos que re-
cebem atenção do poder público. O local será totalmente revitalizado. Ainda na Zona Sul, no bairro Crespo, o prefeito vistoriou a 
fase final das obras do campo da Luzitânia, que se tornou o primeiro da cidade a contar com um sistema completo de escoamento 
da água da chuva.

À Universidade de São Paulo (USP), que foi classificada na 85ª posição 
entre as 100 melhores universidades do mundo no QS World University, 
da consultoria britânica especializada em ensino superior, Quacquarelli 
Symonds (QS). Trata-se de um dos mais respeitados rankings universitá-
rios do mundo. O ranking avaliou cerca de três mil universidades de 104 
países. Além da USP, outras três instituições brasileiras ficaram entre as 
500 melhores: a Universidade Estadual de Campinas que ficou na 220ª 
posição, seguida da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), na 371ª, 
e da Universidade Estadual Paulista (Unesp), na 419ª colocação.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A ação do Ministério Público Federal (MPF), que pediu a cassação 
de três concessões da Jovem Pan. A empresa é acusada de espalhar 
desinformação e “fake news”. A Associação Brasileira de Emissoras de 
Rádio e Televisão (Abert) classificou a atitude do MPF de “muito pre-
ocupante”. Em nota, a Jovem Pan informou que a defesa da emissora 
“será manifestada exclusivamente nos autos do processo”. O grupo 
reafirmou ainda que, ao longo de 80 anos, seu compromisso sempre 
foi com a sociedade brasileira e a democracia.

Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023
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Mês do Orgulho LGBTQIA+: 
Desafios na luta por igualdade 
no mercado de trabalho

Respeito é sempre bom
Editorial

Um souvenir com uma réplica de um dedo mindinho decepado 
sobre uma base no formato de uma estrela vermelha com as letras 
PT em branco estava em exposição em uma tabacaria na cidade de 
Itajaí, em Santa Catarina. A referência contida no macabro souvenir é 
explícita, o dedo mínimo do presidente Lula, amputado em um acidente 
de trabalho em 1964. A peça de artesanato de mau gosto poderia ser 
atribuída a alguém mais alinhado à direita ou ao presidente Bolsonaro, 
uma vez que Santa Catarina é o Estado mais bolsonarista do Brasil, 
mas foi manufaturada por Alex Stein, diretor local do Partido Socia-
lismo e Liberdade, o Psol. O partido, que está mais à esquerda que o 
PT, é um aliado histórico com vários episódios de divergência do PT.

Lula é vítima constante dessa prática desrespeitosa, são incontáveis 
as piadas, apelidos e memes sobre a mutilação sofrida pelo esquerdista. 
Claro que Lula, um velho conhecido da elite da política nacional, ganha 
a simpatia de muitos pela mutilação e pelas brincadeiras que sofre.

Bolsonaro, embora não tenha uma mutilação como Lula, também 
é retratado com uma bolsa de colostomia, em menção aos proble-
mas do no intestino decorrentes da facada desferida contra ele por 
Adélio Bispo, durante a campanha eleitoral de 2018. Também se viu, 
em mais de uma ocasião, uma reprodução da cabeça decepada do 
ex-presidente ser usada como bola em partidas de futebol simuladas 
por opositores. 

Independente da peça ter sido confeccionada por aliados ou ad-
versários políticos, o emprego de características físicas para diminuir 
ou depreciar alguém é uma prática abjeta, torpe, que não pode ser 
tolerada. Não se pode mais admitir recursos tão rasteiros para atingir 
nossos desafetos. Na política e na vida, os adversários devem ser 
enfrentados com críticas a ideias, comportamentos, projetos e pro-
gramas, críticas a coisas objetivas, nunca à pessoa e, muito menos, 
ao corpo do outro.

O Dia Internacional do Orgulho LGB-
TQIA+ é celebrado em 28 de junho, 
data em que, no ano de 1969, policiais 
invadiram o bar Stonewall, nos Estados 
Unidos, para reprimir a comunidade 
gay que costumava frequentar o local 
- algumas pessoas, inclusive, foram 
presas e sofreram diversos tipos de 
represálias por parte das autoridades 
-, o que era bastante comum na época. 
Nesta noite, no entanto, o público se 
revoltou e, após isso, aconteceu uma 
série de protestos que marcaram o 
início do movimento de libertação gay, 
que transformou a opressão ao público 
LGBTQIA+ em chamadas para o orgu-
lho e, principalmente, em ações contra 
atitudes preconceituosas. 

Desde então, a comunidade LGB-
TQIA+ conseguiu impactar a sociedade 
e conquistar direitos. No entanto, ainda 
há um longo caminho a ser percorrido. 
Quando pensamos no mercado de tra-
balho, não há dúvidas que ingressar no 
mercado formal é um grande desafio, 
principalmente para pessoas trans e 
travestis. 

De acordo com dados divulgados 
pela Associação Nacional de Travestis e 
Transexuais (ANTRA), 90% das mulhe-
res trans e travestis têm na prostituição 
a sua única e/ou principal fonte de 
renda. Isso acontece, principalmente, 
devido à rejeição familiar - que infe-
lizmente é comum -, ao preconceito 
e, consequentemente, à privação de 
educação digna e de qualidade. Se-
gundo o mesmo levantamento, 72% 
não chegam a concluir o ensino médio.

Quando nos deparamos com um ce-
nário como esse, é possível perceber 
que a entrada no mercado de trabalho 
para pessoas trans e travestis é dificul-
tada já na infância, com a falta de acesso 
ao ensino, uma vez que o ambiente aca-
dêmico é importante para a formação 
de qualquer indivíduo, sendo um dos 
responsáveis pelo desenvolvimento de 
conhecimentos e habilidades. 

Diante do desafio de aumentar a 
presença de pessoas trans e travestis 
no mercado de trabalho, é importante 
que exista uma mudança já no am-
biente escolar, com orientações básicas 
sobre identidade de gênero, prepa-
ração dos professores para lidar com 
crianças trans e uso do nome social, 
por exemplo. As escolas e universidades 
precisam, urgentemente, se tornarem 
inclusivas e acessíveis para todas as 
pessoas, independente de gênero ou 
orientação sexual. 

Além da questão escolar, a popula-
ção trans e travesti enfrenta uma série 
de desafios que dificultam a sua inser-
ção e progressão profissional, como o 
acesso à qualificação profissional, dis-
criminação e desconhecimento. Muitas 
empresas e empregadores têm pouca 
familiaridade com as questões relacio-
nadas à identidade de gênero e, por isso, 
acabam reproduzindo preconceitos e 
estereótipos, o que resulta em falta 
de compreensão e apoio adequados, 
tornando o ambiente de trabalho ver-

dadeiramente hostil, repleto de piadas 
de mau gosto, erros nos pronomes de 
tratamento, desrespeito ao nome social 
e, inclusive, a questão da utilização de 
banheiros.

Para superar essas e tantas outras 
dificuldades, é fundamental que as 
organizações adotem uma postura 
inclusiva e estejam, verdadeiramente, 
comprometidas com a diversidade. O 
primeiro passo para isso é na fase de 
recrutamento e seleção, já que muitas 
empresas acabam adotando práticas 
de abertura de vagas inclusivas apenas 
como uma estratégia de marketing, 
mas colocam requisitos extremamente 
rigorosos, o que termina por criar barrei-
ras adicionais, perpetuando a exclusão 
e marginalização de trans e travestis.

Também é necessária a implemen-
tação de políticas inclusivas, treina-
mentos para os colaboradores sobre 
questões de gênero e identidade, cria-
ção de um ambiente de trabalho seguro 
e acolhedor e, por fim, a promoção de 
uma cultura organizacional que valorize 
a diversidade e celebre a individualida-
de de cada profissional. 

Algo que eu acredito ser super im-
portante para as empresas que dese-
jam se tornar agentes transformadores 
deste cenário hostil para a comunidade 
LGBTQIA+ é oferecer workshops para 
os colaboradores, nos quais trans e/
ou travestis compartilhem suas experi-
ências, desafios e aspirações com toda 
a equipe. Isso possibilita uma maior 
conscientização e sensibilização sobre 
as questões enfrentadas, já que estarão 
ouvindo as vivências e perspectivas 
destas pessoas, tendo a oportunidade 
de ampliar seu entendimento e, assim, 
desenvolver mais empatia. 

Neste processo, a empresa deve 
oferecer canais de denúncia seguros 
e ações disciplinares efetivas para 
casos de violação dessas políticas. É 
importante lembrar também que cada 
indivíduo é único e, por isso, as neces-
sidades podem variar de acordo com 
cada pessoa e/ou situação. Portanto, 
é imprescindível ter diálogo aberto e 
ser empático com os colaboradores, 
ouvindo-os e, se necessário, adaptando 
as políticas e práticas.

Já existem exemplos positivos, como 
a Microsoft, que possui um histórico 
de comprometimento com diversidade, 
além de políticas inclusivas e suporte 
aos funcionários em todas as fases 
da transição de gênero, incluindo a 
utilização de nomes sociais, banheiros 
adequados e acesso a benefícios de 
saúde relacionados à transição. 

Sei que não são questões simples 
e fáceis de mudar e, mais do que isso, 
essas transformações não ocorrem do 
dia para a noite. Mas, ainda assim, te-
nha certeza de que uma empresa que 
possui um ambiente de trabalho mais 
inclusivo, diversificado e igualitário é um 
local mais enriquecedor e que contri-
bui para a promoção e a construção 
de uma sociedade e um futuro mais 
digno e justo.  
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Para onde foi o dinheiro do Fundo Amazônia?”

CPI do MST tem vídeo acusando deputado do PT de 
achacar assentados

Só vendo o vídeo
Por sua assessoria, Assunção 

não quis comentar a acusação 
alegando que, antes, precisa ver 
o vídeo. Ele duvida que a grava-
ção exista.

CPI de olho no crime
As conexões das lideranças 

dos sem-terra com atividades 
criminosas é uma das vertentes 
do trabalho investigativo da CPI.

Extorsão a fazendeiros
Outra liderança ilustre, que vira 

e mexe acaba no xilindró, José 
Rainha foi preso recentemente 
acusado de extorquir fazendei-
ros em São Paulo.

Análogo a escravidão?
São frequentes acusações de 

assentados contra lideranças do 
MST, que controla suas vidas, 
negócios, até mesmo alimentos 
que consomem.

Insegurança jurídica: STF aca-
ba teto de indenizações

Em decisão que reitera no País 
a sensação de insegurança jurí-
dica, o Supremo Tribunal Federa 
(STF) criou outro motivo para o 
empregador pensar mil vezes 
antes de contratar mais funcio-
nários. Por maioria de votos, os 
ministros do STF decidiram que 
é constitucional o limite para in-
denizações, mas não resistiram à 
tentação de legislar e estabele-
ceram que os 50 salários fixados 
na reforma trabalhista de 2017, 
para combater abusos, devem 
servir apenas como “parâmetro” 
e não como “limitador”.

Viés legislador
Especialistas estranharam: se 

o STF decidiu que a regra é cons-
titucional, não deveria “legislar” 
para, na prática, anular o limite 
de 50 salários.

Abusos reiterados
Regra instituída pelo Congres-

so era contra a “indústria” de 
indenizações de valores milio-

nários, suspeitas ou impostas por 
razões ideológicas.

Justiçamento
Em sentença citada como abu-

siva, um banco foi condenado a 
R$275 milhões por supostos “da-
nos morais coletivos”. Condenado 
a quebrar.

Abraço de afogados
O senador Carlos Portinho (PL-

-RJ) lamentou o acordo de Lula 
com o argentino Alberto Fernán-
dez: “Como se não tivéssemos os 
nossos problemas, ainda busca-
mos o abraço dos afogados”.

Boa pergunta
Sobre fala do professor Marcos 

Cintra, que quer saber “qual é a 
alíquota?” da reforma tributária 
de Lula em tramitação no Con-
gresso, a senadora Soraya Thro-
nicke (União-MS) destaca: “É ‘a 
pergunta’”.

Anti-Lula
Partido de extrema-esquerda, 

o PSTU fez uma manifestação 
contra o “arcabouço fiscal de Lula 
e dos banqueiros”. Aproveitou 
também para protestar contra 
o marco temporal das terras in-
dígenas.

Mandou bem
Saiu-se bem no programa Roda 

Vida a governadora de Pernam-
buco, Raquel Lyra (PSDB), ainda 
que tenha ouvido questionamen-
to aceitável e elogiado nos ho-
mens, como a “acusação” de ser 
gestora “controladora”.

Meu pirão primeiro
A Confederação Nacional da In-

dústria abriu o cofre e disparou 
campanha promovendo a refor-
ma tributária. A indústria é o setor 
mais beneficiado com redução de 
impostos, transferidos ao agro e 
ao setor de serviços.

Esqueceram de mim
A ministra da Igualdade Racial, 

Anielle Franco, que há seis me-

Valdeci Silva, liderança indígena com lanterna na popa, durante sessão da CPI das ONGs

ses não consegue ser recebida 
pelo presidente Lula para des-
pachar, participará nesta quinta 
(29) do congresso da Abraji, em 
São Paulo.

Do União, nada
A relação do Novo com Sergio 

Moro (União-PR) está em alta: 
postagem do partido sobre as “5 
peripécias do PT que terminaram 
numa conta bilionária para você 
pagar” ganhou retuite no perfil 
oficial do senador.

Nota de R$3
Pouca gente acreditou no teor 

“amigável” da foto de Alexandre 
Padilha, Rui Costa e José Gui-
marães em almoço no Itamaraty. 
Os três compõem o tripé da pro-
blemática articulação política do 
Planalto na Câmara.

Pensando bem...
...comida boa era em Curitiba.

| Poder sem Pudor

Solução de raposa
Francisco Dornelles era secre-

tário da Receita Federal quando 
decidiu fechar coletorias federais 
em pequenas cidades. Entre elas 
estava a de Santo Antônio do Monte 
(MG), terra do ex-governador Ma-
galhães Pinto. “Um inimigo seu quer 
nos intrigar”, reclamou Magalhães 
a Dornelles, por telefone. “Dizem 
que você mandou fechar a coletoria 
de Santo Antônio...” O secretário 
da Receita explicou o porquê de 
a cidade estar na lista. A raposa 
mineira ponderou: “Bom, já que 
não dá para tirar da lista, dá para 
esquecer de fechar a coletoria?

A CPI do MST já produz resultados práticos de suas investigações. E deve exibir nas próximas sessões um 
vídeo considerado um “tesouro” pelos integrantes da comissão que apura invasões criminosas de proprie-
dades rurais e as conexões dos invasores com outros crimes. No vídeo confirmado pelo deputado Ricardo 
Salles (PL-SP), relator da CPI, um sem-terra afirma que o deputado Valmir Assunção (PT-BA) estaria to-
mando R$125 mil mensais de assentados do MST no Estado.

Cléo Almeida
é Gerente de Comunidades e Comunicação da {reprogra-
ma}, iniciativa de impacto social que foca em ensinar 
programação para mulheres em situação de vulnera-
bilidade social
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A live citada pelo mi-
nistro Benedito Gon-
çalves como “sequência 
de meios para difundir 
dúvidas sobre o siste-
ma eleitoral” em julga-
mento de Jair Bolso-
naro (PL), no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
também foi alvo de de-
poimento do ex-minis-
tro da Justiça Anderson 
Torres. A oitiva de Tor-
res ocorreu dentro da 
Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral (Aije), 
que pode deixar o ex-
-presidente inelegível.

Durante o processo 
de instrução, onde são 
ouvidas testemunhas e 
colhidas provas, Torres 
foi questionado sobre 
live realizada, em 2021, 
na qual foram vazados 
dados sigilosos sobre 
suposto ataque hacker 
ao TSE. Ao TSE, o ex-
-ministro respondeu 
que os peritos da Polí-
cia Federal “jamais afir-

maram ali haver frau-
de, ou qualquer coisa 
no sentido. Isso não é 
afirmação dos peritos 
e muito menos nossa 
ali. A gente fez foi ler 
os questionamentos e 
as considerações feitas 
por eles”, disse em de-
poimento sigiloso.

Nessa transmissão 
específica, Bolsonaro, o 
deputado federal Filipe 
Barros (PL) e Anderson 
Torres falaram. Do Pa-
lácio da Alvorada, foram 
feitas diversas acusa-
ções sobre fraudes às 
urnas, além de críticas 
infundadas ao sistema 
eleitoral brasileiro. 

Torres, no entanto, 
disse ao TSE que apenas 
leu um resumo sobre o 
que sabia de documen-
tos públicos da Polícia 
Federal e que nunca 
teve acesso a qualquer 
documentação sobre 
“ataque hacker”.

dados ainda. A partir da pró-
xima semana vamos nos de-
bruçar mais sobre esses nú-
meros para ver se podemos 
ser prejudicados de alguma 
forma porque sabemos que 
os números do Censo são os 
dados oficiais que subsidiam 
investimentos e, inclusive, os 
repasses que os municípios 
recebem dos governos Fede-
ral e Estadual. Até porque, os 
primeiros dados divulgados 
hoje também mostram que 
14 municípios amazonenses 
apresentaram um decrés-
cimo de população, o que 
pode significar diminuição de 
repasses”, afirmou.

Segundo o IBGE, Manaus 
foi a capital que mais apre-
sentou variações populacio-
nais entre 2010 e 2022, e a 
que mais ganhou moradores 
nos últimos 12 anos em nú-
meros absolutos, saltando de 
1,8 milhão para 2 milhões de 
moradores. Hoje, Manaus é a 
sétima capital mais populosa, 
com 2.063.547 habitantes.

Roberto Cidade chama atenção para dados 
do Censo 2022 e alerta sobre repasses

ALEAM

Torres disse que PF ‘jamais’ 
detectou fraude nas urnas

O Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) divulgou nesta 
quarta-feira (28), os da-
dos preliminares do Cen-
so 2022 apontando que 
o Brasil chegou a 203,1 
milhões de habitantes e 
o Amazonas a 3.941.175 
milhões de habitan-
tes, um crescimento de 
457.190 em relação ao úl-
timo Censo, realizado em 
2010. Manaus atingiu uma 
população de 2.066.547 
habitantes, concentran-
do 56% da população do 
Estado. Segundo o Censo 
2022, Manaus foi a capital 
que mais cresceu no perí-
odo, com 14,51%.

Diante dos dados, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
chamou atenção para o 
que isso pode representar 
econômica e socialmente 
para o Estado. Segundo o 

INVESTIGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Manaus foi a capital com mais variações populacionais entre 2010 e 2022

Vereadores destacam antecipação 
do 13º a servidores da CMM
Na Casa, segue 
o projeto para 
reestruturação de 
vencimento dos 
cargos de Assistente 
Parlamentar 
Comissionado

DIVULGAÇÃO

  MARCELA ESTRELLA

O presidente da 
Câmara Munici-
pal de Manaus 
(CMM), vereador 

Caio André (PSC), anun-
ciou, nesta quarta-feira 
(28), a antecipação da 
primeira parcela do 13º 
salário de cerca de 1,8 mil 
colaboradores da CMM. 
Ao Em Tempo, vereadores 
comemoram e apoiam a 
decisão.

Caio André declarou 
também que já está em 
andamento na Casa o 
projeto de uma nova lei 
para reestruturação de 
vencimento dos cargos 
de Assistente Parlamen-
tar Comissionado (APC).

“O projeto prevê, entre 
outras medidas, a alte-
ração da base de cálculo 
de valores a serem pagos 
na primeira parcela do 13º 
salário. A antecipação do 
13º para este grupo de 
servidores será efetuada 
após a tramitação da res-
pectiva lei”, declarou Caio 
André sobre o projeto da 
nova lei aos cargos re-
munerados via verba de 
gabinete. 

A decisão do presidente 
da Câmara foi bem aceita 
por colegas vereadores. 

O vereador Allan Campelo 
(PSC), afirmou estar a fa-
vor do adiantamento aos 
colaboradores e informou 
que a grande parte dos 
poderes deles estão já es-
tão adiantando o décimo 
terceiro salário.

“Estou de acordo com o 
adiantamento, não só eu 
como a maioria dos ve-
readores concordam. Não 
vai ter impacto financeiro, 
nem prejudicar as con-
tas da Casa, porque isso 

foi feito em cima de um 
estudo. Hoje não só a Câ-
mara Municipal, mas como 
a maioria dos poderes já 
estão adiantando o dé-
cimo terceiro”, declarou.

De acordo com Caio An-
dré, os recursos são im-
portantes para movimen-
tar a economia e levar um 
impacto positivo a diver-
sos setores, especialmen-
te ao comércio manauara.

“A antecipação da pri-
meira parcela do 13º salá-

rio tem um impacto positi-
vo na economia da nossa 
capital, especialmente 
no setor do comércio. É 
um recurso importante 
também pro equilíbrio do 
orçamento familiar, muito 
utilizado para sanar dívi-
das ou mesmo para pou-
par”, afirmou.

Ponto que o vereador 
Eduardo Assis (Avante) 
também concordou e ain-
da completou dizendo que 
a decisão ajuda a inserir 

mais dinheiro, movimen-
tar a economia da cida-
de, empregos e ajuda os 
servidores da casa, assim 
como tem ocorrido em vá-
rias outras secretarias e 
na própria Prefeitura de 
Manaus.

“Eu não vejo problema 
algum nessa decisão do 
presidente dessa casa 
legislativa em antecipar 
o décimo terceiro salário 
principalmente porque 
ajuda a inserir dentro da 

Decisão do presidente da Câmara, vereador Caio André (PSC) foi bem aceita por colegas vereadores

nossa economia e da nos-
sa cidade, mais dinheiro e 
ajuda a movimentar a eco-
nomia, assim como tem 
ocorrido em várias outras 
secretarias e na própria 
Prefeitura de Manaus. Eu 
vejo que o presidente des-
ta casa legislativa tem tra-
tado com muita responsa-
bilidade todos os gastos 
e despesas dessa Casa e 
acredito eu que não vá 
impactar no orçamento e 
nas despesas”, disse.

parlamentar, os dados ainda 
precisam ser melhor analisa-
dos; no entanto, reforçou que 
é necessário manter a vigilância 
quanto a possíveis perdas de 
receita e ainda quanto à ne-
cessidade de se traçar um olhar 
macro sobre as necessidades 
de desenvolvimento dos mu-
nicípios, com o objetivo de pro-

porcionar melhores condições 
de crescimento das cidades do 
interior e, consequentemente, 
“desafogar” a capital, Manaus.

“Conforme o Censo, Manaus 
foi a cidade que mais cresceu. 
A média nacional de cresci-
mento foi de 6% e Manaus de 
14%. Fiquei feliz e assustado. 
Precisamos analisar melhor os 
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Bolsonaro acompanhará de 
Brasília julgamento no TSE
Ex-mandatário é 
investigado pelos 
ataques que fez ao 
sistema eleitoral 
brasileiro em reunião 
com embaixadores

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) 
retoma, nesta 
quinta-feira (29), 

o julgamento da Ação de 
Investigação Judicial Elei-
toral (Aije) que pode tornar 
inelegíveis o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) e 
seu vice nas eleições de 
2022, Walter Braga Netto. 
Bolsonaro acompanhará a 
sessão em Brasília, onde, 
segundo interlocutores, 
deve cumprir expediente 
no Partido Liberal.

O ex-mandatário é in-
vestigado pelos ataques 
que fez ao sistema eleito-
ral brasileiro durante reu-
nião com embaixadores, 
em julho de 2022. A acu-
sação é de abuso de poder 
político e uso indevido dos 
meios de comunicação.

Nesta quinta, acontece 
a terceira audiência des-
tinada ao julgamento de 

Bolsonaro. Os ministros 
devem votar se tornam 
inelegível a chapa de 2022.

Após não conseguir se re-
eleger, Bolsonaro ganhou 
o cargo de presidente de 
honra do PL, partido pre-
sidido por Valdemar Cos-
ta Neto. O ex-presidente 

recebe um salário mensal 
igual ao de ministros do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), ou seja, em torno de 
R$ 41,6 mil.

Conforme apurou o Me-
trópoles, a expectativa do 
partido é que o ex-presi-
dente seja “a cara” dos can-

didatos que vão concorrer 
em 2024. Ou seja, mes-
mo em caso de condena-
ção, Bolsonaro será usado 
como cabo eleitoral, para 
puxar votos. Uma força-
-tarefa deve ser montada 
para o ex-mandatário per-
correr os estados consi-

derados estratégicos para 
o PL; entre eles, Rio de 
Janeiro, São Paulo e as 
unidades federativas da 
Região Nordeste.

Antes da chegada de Bol-
sonaro na sigla, o PL havia 
conseguido eleger 33 par-
lamentares em 2018. O nú-

Em entrevista, Bolsonaro afirmou que eventual inelegibilidade não será “fim do mundo”

Lula quer 
preço 
mínimo

 A live citada pelo 
ministro Benedi-
to Gonçalves como 
“sequência de meios 
para difundir dúvidas 
sobre o sistema elei-
toral” em julgamen-
to de Jair Bolsonaro 
(PL), no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), 
também foi alvo de 
depoimento do ex-
-ministro da Justiça 
Anderson Torres. A 
oitiva de Torres ocor-
reu dentro da Ação de 
Investigação Judicial 
Eleitoral (Aije), que 
pode deixar o ex-pre-
sidente inelegível.

Durante o pro-
cesso de instrução, 
onde são ouvidas 
testemunhas e co-
lhidas provas, Torres 
foi questionado so-
bre live realizada, em 
2021, na qual foram 
vazados dados sigi-
losos sobre suposto 
ataque hacker ao TSE. 
Ao TSE, o ex-ministro 
respondeu que os pe-
ritos da Polícia Fede-
ral “jamais afirmaram 
ali haver fraude, ou 
qualquer coisa no 
sentido. Isso não é 
afirmação dos peritos 
e muito menos nossa 
ali. A gente fez foi ler 
os questionamentos 
e as considerações 
feitas por eles”, dis-
se em depoimento 
sigiloso.

Valor corrente da receita para 2024, conforme a Semef, será de R$ 8,7 bilhões

Câmara Municipal de Manaus aprova projeto 
que define Lei de Diretrizes Orçamentárias 

DIVULGAÇÃO

A Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) aprovou, nesta 
quarta-feira (28), o Projeto 
de Lei (PL) n.º 287/2023 que 
define a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO) para 2024. 
Além do PL, a ser sanciona-
do pelo prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), os 
vereadores aprovaram as 
emendas parlamentares que 
vão orientar o orçamento da 
prefeitura para o próximo ano.

O projeto foi aprovado por 
unanimidade pelos vereado-
res em Sessão Extraordiná-
ria, presidida pelo vereador 
Caio André (PSC). Antes da 
votação final, os membros da 
2ª Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação (CCJR) e 3ª 
Comissão de Finanças, Eco-
nomia e Orçamento (CFEO) 
aprovaram 16 emendas apre-
sentadas pelos parlamenta-
res à LDO.

O presidente da Casa, Caio 
André, afirmou que os itens 
especificados na LDO permi-
tem a destinação de recursos 
prioritários pela Lei Orçamen-
tária Anual (LOA). As emendas 
parlamentares à Lei de Di-
retrizes, segundo ele, contri-
buirão para a elaboração do 
orçamento.

“Exatamente nesse sentido, 
buscando diretrizes para que 
com a elaboração da LOA, a Lei 
Orçamentária Anual, venham 
essas ações dentro desses 
programas com o destaque 
orçamentário necessário, 
e as nossas emendas vem 
justamente nesse caminho, 
ao auxílio da elaboração do 

orçamento feito pelo Exe-
cutivo Municipal”, pontuou 
Caio André.

Projeto de Lei 
De acordo com o PL, 13 

áreas são apontadas na 

LDO como prioridades da 
Administração Municipal 
para o próximo ano: As-
sistência Social, Comércio 
e Serviços, Cultura, Des-
porto e Lazer, Direitos da 
Cidadania, Educação, Ges-

tão Ambiental, Legislativa, 
Saneamento, Saúde, Segu-
rança Pública, Trabalho e 
Urbanismo.

O valor corrente da recei-
ta para 2024, conforme da-
dos da Secretaria Municipal 

de Finanças e Tecnologia 
da Informação (Semef), 
será de R$ 8,7 bilhões, um 
aumento de 11,79% em re-
lação ao valor deste ano, 
que girou em torno de R$ 
7,8 bilhões.

EM 2024 AGRONEGÓCIO

mero cresceu um terço nas 
últimas eleições. A legenda 
emplacou 99 deputados e 
8 senadores. Desta forma, 
lidera, em quantidade, as 
bancadas em ambas as 
Casas Legislativas. 

O julgamento da Ação de 
Investigação Judicial Elei-
toral (Aije) que pode tornar 
Jair Bolsonaro (PL) inele-
gível pelos próximos oito 
anos vai para sua terceira 
sessão, a ser realizada na 
próxima quinta-feira (29). 
Nas duas primeiras etapas, 
houve a leitura do relatório 
sobre como foram condu-
zidas as investigações; os 
advogados fizeram sus-
tentações orais; e, nesta 
terça-feira (27), o relator 
do caso, ministro Bene-
dito Gonçalves, votou a 
favor da condenação do 
ex-presidente.

Gonçalves decidiu ler 
uma versão reduzida de 
seu voto, com 382 pá-
ginas, no qual listou os 
critérios pelos quais con-
siderou que Bolsonaro 
cometeu abuso de auto-
ridade e uso indevido de 
meios de comunicação 
em reunião realizada com 
embaixadores, em julho  
de 2022.
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PIM fecha quadrimestre com 
faturamento de R$ 55 bi

GRADUAÇÃO E PÓS-GRADUAÇÃO 

Faculdade de Manaus promove concursos de bolsas 
DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

UniCIESA é uma instituição genuinamente amazonense

IEL não recebe currículos por e-
-mail, nem de forma presencial

Uma nova edição do Con-
curso de Bolsas do Centro 
Universitário CIESA, UniCIESA, 
ocorre no dia 10 de julho, em 
Manaus. A instituição dispo-
nibilizará mais de mil bolsas 
de estudo com descontos de 
até 75% para os cursos de gra-
duação e pós-graduação que 
iniciarão no segundo semestre 
de 2023.

O reitor do CIESA, doutor 
Luiz Antônio Campos Corrêa, 
expressou grande entusiasmo 
com esta iniciativa. 

“Este concurso de bolsas 
visa prestigiar a educação con-
tínua em nível de graduação e 
pós-graduação. Acreditamos 
que o acesso a uma educação 
de qualidade deve ser demo-
cratizado, e esta é uma das 
formas que encontramos para 
retribuir à nossa comunidade”, 
disse Correa.

Inscrições e resultado 
As inscrições para o con-

curso seguem até 10 de julho 
de 2023, exclusivamente pela 
internet pelo site. Para con-
correr às bolsas nos cursos 
de graduação os candidatos 
deverão se inscrever pelo 
endereço https://admlsm.
wixsite.com/ciesabolsas2023 
e para concorrer as bolsas de 
Pós-graduação as inscrições 
são pelo endereço https://
admlsm.wixsite.com/poscie-
sabolsas2023

A distribuição das bolsas 
será baseada na classificação 
dos candidatos no processo 
seletivo, detalhada no edital 
disponível no site.  Para os 
cursos de Pós-graduação os 
candidatos serão seleciona-
dos a partir da média global 
do histórico escolar da gradu-

ação. Já os candidatos para os 
cursos de graduação e supe-
rior tecnológico irá beneficiar 
com bolsa os candidatos que 
tiverem melhor nota na re-
dação do Enem ou em média 
do histórico escolar de nível 
médio.

Sobre os cursos
Os candidatos poderão con-

correr a vagas nos cursos de 
Bacharelado em Administra-
ção, Bacharelado em Ciên-
cias Contábeis, Bacharelado 
em Ciências da Computação, 
Bacharelado em Direito, Cur-
so Superior Tecnológico em 
Análise de Desenvolvimento 
de Sistemas, Curso Superior 
Tecnológico em Design de 
Moda, Curso Superior Tecno-
lógico em Gastronomia, Cur-
so Superior Tecnológico em 
Estética e Cosmética, Curso 

Divulgação/Suframa

Primeiros quatro 
meses do ano indi-
cam crescimento de 
3,98% em relação ao 
resultado obtido no 
ano passado

Em Tempo

O Polo Industrial de 
Manaus (PIM) fa-
turou R$ 55,75 bi-
lhões nos primeiros 

quatro meses de 2023, re-
presentando crescimento 
de 3,98% na comparação 
com o mesmo intervalo do 
ano passado (R$ 53,61 bi-
lhões). Em dólar, o fatura-
mento também registrou 
aumento, este de 2,04%, 
quando comparados os 
montantes registrados en-
tre janeiro e abril deste ano 
(US$ 10.93 bilhões) com o 
mesmo período de 2022 
(US$ 10.72 bilhões).

No primeiro quadrimes-
tre do ano, as empresas 
do PIM registraram ex-
portações de US$ 194.70 
milhões, o que representa 
crescimento de 23,06% em 
relação ao mesmo intervalo 
de 2022 (158.23 milhões).

Já com relação aos indi-
cadores de mão de obra, 
o PIM empregou em abril 
106.790 trabalhadores, 
entre efetivos, temporá-
rios e terceirizados, resul-
tado bastante similar ao 
verificado em igual mês do 
ano passado (106.569 tra-
balhadores). Somados os 
quatro primeiros meses 
de 2023, a média mensal 
de empregos no ano está 
situada em 109.508 traba-
lhadores.

Segmentos e produtos
Bens de Informática (fa-

turamento de R$ 14,85 
bilhões e participação de 

26,64%), Eletroeletrônico 
(faturamento de R$ 10,53 
bilhões e participação de 
18,89%) e Duas Rodas (fa-
turamento de R$ 10,02 
bilhões e participação de 
17,97%) foram os três prin-
cipais segmentos do PIM 
em representatividade de 
faturamento no primeiro 
quadrimestre do ano. Des-
tes, o segmento de Duas 
Rodas foi o que se mostrou 
mais aquecido, registrando 
crescimento de 28,83% no 
faturamento entre janeiro 
e abril de 2023 na compara-
ção com o mesmo intervalo 
do ano passado.

Entre os principais pro-
dutos fabricados pelo PIM, 
os maiores destaques no 

primeiro quadrimestre 
do ano foram televiso-
res com tela LCD e OLED, 
com 4.264.669 unidades 
produzidas e aumento de 
42,57% na comparação 
com o mesmo interva-
lo de 2022; motocicletas, 
motonetas e ciclomotos, 
com 535.750 unidades 
produzidas e aumento de 
20,76%; telefones celula-
res, com 5.278.176 unidades 
produzidas e aumento de 
3,57%; condicionadores de 
ar do tipo split system, com 
1.279.520 unidades produ-
zidas e aumento de 37,21%; 
condicionadores de ar de 
janela ou de parede de cor-
po único, com 51.651 unida-
des produzidas e aumento 

de 134,03%; receptores de 
sinal de televisão, com 
1.068.109 unidades pro-
duzidas e aumento de 
112,21%; e aparelhos de 
barbear, com 609.897 
unidades produzidas e 
aumento de 21,24%.

Avaliação
De acordo com o su-

perintendente da Zona 
Franca de Manaus, Bosco 
Saraiva, o Polo Industrial 
de Manaus registrou até 
abril médio mensal de 
faturamento de aproxi-
madamente R$ 14 bilhões 
e, se essa tendência se 
mantiver, a expectativa é 
de que as fábricas incen-
tivadas da Zona Franca 

de Manaus possam con-
solidar mais um recorde 
de faturamento global ao 
final de 2023.

“Temos diversos seg-
mentos com crescimen-
to de faturamento, em 
especial os polos Eletroe-
letrônico e de Duas Rodas, 
sendo muito importantes 
para a atração de investi-
mentos, a geração de em-
pregos e a produtividade 
em geral da Zona Franca 
de Manaus. Esperamos 
que esse contexto favo-
rável possa ter continui-
dade e que os indicadores 
do PIM sejam ainda mais 
expressivos ao longo dos 
próximos meses”, afirmou 
Saraiva.

PIM empregou em abril 106.790 trabalhadores, entre efetivos, temporários e terceirizados

Superior Tecnológico em Segu-
rança Privada e Curso Superior 
Tecnológico em Organização de 
Serviço Judiciário.

Nos cursos de pós-graduação, 
as vagas são para as Especiali-
zações em Direito Civil e Proces-
sual Civil, Direito Penal e Pro-
cessual Penal, Direito Público: 
Constitucional e Administrativo, 
Direito do Trabalho, Processo 
do Trabalho e Previdenciário, 
Direito Tributário e Legislação 
de Impostos e ainda os MBAs.

As bolsas são exclusivamente 
para os cursos na modalidade 
presencial, permitindo que os 
alunos beneficiados tenham a 
experiência completa da vida 
universitária. “Queremos que 
esses alunos tenham acesso ao 
contato direto com professores, 
laboratórios, bibliotecas e todas 
as atividades extracurriculares 
que oferecemos”, disse Corrêa.

A Comissão de Seleção e 
Gestão das Bolsas de Estu-
dos do Centro Universitário 
CIESA esclarece que os in-
teressados deverão cumprir 
rigorosamente os prazos es-
tipulados no cronograma de 
envio dos documentos e que 

a concessão das bolsas só 
ocorrerá após aprovação da 
análise e comprovação dos 
candidatos inscritos. O resul-
tado final dos contemplados 
com as bolsas será divulgado 
no portal do CIESA dia 12 de 
julho de 2023.

IEL Amazonas 
abre 57 vagas 
para estágio 

SELEÇÃO  

Da redação

O Instituto Euvaldo Lodi 
(IEL Amazonas) oferece 
para esta quinzena 57 va-
gas de estágio, com atua-
ção em regime presencial, 
para estudantes de nível 
superior, técnico e médio 
com bolsas que vão de 
R$ 265,00 a R$ 1.302,00, 
mais auxílio-transporte e 
alimentação.

As vagas para nível supe-
rior são para os cursos de 
administração, pedagogia, 
contabilidade, engenharia 
elétrica, engenharia de 
produção, engenharia de 
materiais, engenharia de 
processos, engenharia de 
qualidade, Libras, logís-
tica, serviço social, letras 
língua portuguesa, recur-
sos humanos, marketing, 
publicidade e propagan-
da, comunicação social, 
design gráfico, nutrição, 
tecnologia da informa-
ção, técnico em eletrônica, 
técnico em segurança do 
trabalho.

Para participar do pro-
cesso, os candidatos de-
vem ter cadastro no site 
do IEL Amazonas e manter 
todos os dados pessoais, 
escolares e de conheci-
mentos gerais atualiza-
dos, incluindo telefone e 
e-mail. Mais informações 
pelo site e redes sociais do 
IEL e pelo WhatsApp (92) 
98134-0259.
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Brasil chega a 2 mi de placas 
solares em telhados e terrenos
Dois milhões 
de sistemas 
fotovoltaicos 
abastecem 2,6 
milhões de unidades 
consumidoras

DIVULGAÇÃO

Levantamento da As-
sociação Brasileira 
de Energia Solar Fo-
tovoltaica (Absolar) 

aponta que o país superou 
a marca de 2 milhões de 
sistemas solares fotovol-
taicos instalados em telha-
dos, fachadas e pequenos 
terrenos.

Desta forma, são 22 gi-
gawatts (GW) de potência 
instalada em residências, 
comércios, indústrias, pro-
priedades rurais e prédios 
públicos.

Para a vice-presidente da 
Absolar, Bárbara Rubim, os 
números mostram o po-
tencial de crescimento do 
setor. 

“Isso confirma não só o 
potencial enorme que o 
Brasil tem para a geração 
solar fotovoltaica, mas 
também o desejo do con-
sumidor brasileiro de gerar 
a própria energia, não só 
economizando na conta de 
luz, mas também fazendo 
sua parcela, para ajudar 
com o desenvolvimento 
sustentável do país”, disse.

Em Tempo

No começo deste ano, a energia 
solar ultrapassou a fonte eólica

vez mais programas do 
governo para energia 
fotovoltaica, inclusive 
com geração em prédios 
públicos, a tendência é 
conseguir isso”.

Investimentos
Desde 2012, foram apli-

cados R$ 111,2 bilhões em 
recursos privados no se-
tor, com geração de qua-
se 700 mil novos empre-
gos e arrecadação para 
os cofres públicos de R$ 
29,8 bilhões.

A vice-presidente ex-
plica que, no primei-
ro semestre deste ano, 
houve desaceleração 
nas vendas em razão de  
mudança no cenário po-
lítico do país e da si-
tuação macroeconômi-
ca, que afetou o varejo  
em geral.

Para o segundo semes-
tre, a previsão é de re-
tomada de crescimento, 
ampliação do número de 
sistemas instalados e de 
beneficiados.

No começo deste ano, 
a energia solar ultrapas-
sou a fonte eólica (gerada 
pela força do vento), pas-
sando a ocupar o segundo 
lugar na matriz elétrica 
brasileira. Do total da po-
tência instalada no país, 
14,3% vêm da energia so-
lar, perdendo apenas para 
a hídrica (51%).

As perspectivas para 
2023 é a produção entre 
25 e 28 GW. O ano de 2022 
terminou com quase 18 
GW de potência instalada. 
Este ano, a perspectiva é 
de acréscimo de mais 10 
GW de capacidade ins-
talada.

Matriz energética
Conforme o estudo, os 2 

milhões de sistemas foto-
voltaicos abastecem 2,6 
milhões de unidades con-
sumidoras. Porém, repre-
senta menos de 3% do 
número total de unidades 
consumidoras existentes 
no Brasil.

O levantamento da Ab-
solar aponta que a tec-
nologia fotovoltaica já 
está presente em 5.530 
municípios e em todos os 
estados, sendo Minas Ge-
rais, São Paulo, Rio Gran-
de do Sul e Paraná com 
as maiores participações.

A meta, segundo Bárba-
ra Rubim, é atingir todos 
os 5.570 municípios até 
o fim do ano. “A gente 
acredita que, tendo cada 

Transações por Pix têm 
alta de 105% em 2022

O número de operações de 
pagamento e transferência de 
valores feitas por meio do Pix 
chegou a 11,7 bilhões em 2022, 
105% acima do registrado no ano 
anterior. Já as transações feitas 
por TED e DOC registraram que-
das de 29% no mesmo período. 
Os dados, divulgados na quarta-
-feira (28), são da Pesquisa Fe-
braban de Tecnologia Bancária 
2023 (ano-base 2022), da Fe-
deração Brasileira de Bancos  
(Febraban).

O número de usuários – pes-
soas física ou jurídica – que 
realizaram, no mínimo, 30 
transações instantâneas pelo 
Pix, por mês, também cresceu 
em 2022: foram 46 milhões 
de usuários de alta frequên-
cia, uma elevação de 131% em 
comparação ao ano anterior. 
A quantidade de usuários que 
recebeu mais de 30 Pix por 
mês, também teve forte alta: 
chegou a 33 milhões, um cresci-
mento de 106% em comparação  
a 2021.

“Desde que o Pix entrou em 

funcionamento, os volumes 
significativos de transações e 
de adesões de clientes à ferra-
menta comprovam a eficiência 
e aceitação do meio de paga-
mento”, disse o diretor do Co-
mitê de Inovação e Tecnologia 
da Febraban, Rodrigo Mulinari.

Ao todo, os brasileiros fizeram, 
no ano passado, 163,3 bilhões de 
transações bancárias nos vários 
canais de atendimento dispo-
nibilizados pelas instituições 
financeiras, representando um 
aumento de 30% ante 2021, 
a maior taxa de crescimento 
registrada até hoje.

O canal preferido em 2022 
foi o celular (66%), seguido dos 
pontos de venda no comércio 
(15%), computador (11%), outros 
canais (3%), caixas eletrônicos 
(3%), agências bancárias (2%), 
WhatsApp (0,03%). Esses nú-
meros em 2021 foram: celu-
lar (55%), pontos de venda no 
comércio (18%), computador 
(14%), outros canais (4%), caixas 
eletrônicos (6%), agências ban-
cárias (3%), e WhatsApp (0,01%).

TRANSFERÊNCIA 

Movimentações por TED e DOC registraram quedas

Profissão exige estudo, investimento e participação em campeonatos

Gamer se torna profissão em 
crescimento e atrai jovens

Já faz alguns anos que jogar 
videogame deixou de ser apenas 
sinônimo de diversão e se tornou 
uma profissão bastante lucrativa, 
o que atrai, principalmente, os 
jovens. Para quem gosta de jogos 
e quer iniciar a carreira como ga-
mer, o especialista da Info Store, 
Marcos Henrique Souza aponta 
ser preciso muito estudo, investir 
em equipamentos, entrar para um 
bom time e começar a participar 
dos campeonatos.

Marcos Henrique explica que a 
profissão de jogador exige muito 
estudo e disciplina. É uma car-
reira de atleta, diz ele, com horas 
de treino e desenvolvimento de 
técnicas e estratégias para ven-
cer os adversários. “Um jogador 
treina em média de 06 a 12 horas 
por dia”, adverte. Ele acrescenta, 
ainda, a importância do estudo 
tradicional.

“Assim como em qualquer pro-
fissão, os ensinamentos da escola, 
da sala de aula, são extremamente 
importantes na construção do fu-
turo, seja em qual área for. A pes-
soa adquire conhecimentos que 
vão ajudar em diversos momentos 
da vida e da profissão”, destaca o 
especialista da Info Store.

Outra dica dele é com relação 
aos equipamentos. É preciso in-
vestir em artigos de ponta para 
treinar e participar de campe-
onatos. “Isso é primordial para 
quem deseja se tornar um gamer”, 
reforça.

Marcos Henrique observa haver 
equipamentos para as mais varia-
das necessidades do jogador. Na 

DIVULGAÇÃO

LUCRATIVA
DIVULGAÇÃO

Info Store, por exemplo, tem 
uma seleção de produtos que 
se adéquam do iniciante ao 
profissional, conforme pode 
ser consultado pelo site www.
infostore.com.br. “São moni-
tores, headset, teclado, mou-
se, entre outros itens que 
garantem o melhor desem-
penho nas partidas”, frisou.

Profissional
Para se tornar um gamer, 

é necessário entrar para um 
time e começar a participar de 
campeonatos, afirma Marcos. 
Para isso, a dica dele é man-

ter o networking com outros 
jogadores. “Isso vai fazer com 
que a pessoa fique no ra-
dar dos responsáveis pelas 
equipes e, quem sabe, ser 
contratado”, orientou.

Apesar da necessidade de 
horas de treino, a rotina do 
jogador, ele destaca, precisa 
ter espaço para manter ali-
mentação saudável, prática de 
exercícios físicos, boa noite de 
sono e atividades de lazer em 
diferentes ambientes. “Assim 
como qualquer atleta, o gamer 
necessita manter um equilíbrio 
da mente e corpo”, ressalta.

Uso da energia solar no 
Amazonas 
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Nos últimos 12 anos, Ma-
naus foi a capital bra-
sileira que registrou o 
maior percentual de 

aumento populacional. Seu 
número de moradores saltou 
de 1.802.014, em 2010, para 
2.063.547 em 2022. Um cres-
cimento de 14,5%. Os núme-
ros também colocam a capital 
amazonense no primeiro lugar 
do ranking de maiores au-
mentos absolutos: a cidade 
recebeu em pouco mais de 
uma década um incremento 
de 261.533 novos moradores.

Os primeiros dados popu-
lacionais apurados pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) no Censo 
2022 estão sendo divulgados 
nesta quarta-feira (28). Desde 
2010, quando houve a última 
operação censitária, a popula-
ção brasileira teve salto de 12,3 
milhões, alcançando o total de 
203 milhões.

Apesar do crescimento sig-
nificativo, a capital amazonen-
se se manteve no posto de 
sétima cidade mais populosa 
do país. Na lista dos 20 mu-
nicípios com o maior número 
de residentes, apenas João 
Pessoa registrou percentual 
mais elevado que Manaus. A 
capital da Paraíba inclusive 
não figurava nessa relação 
em 2010 e passa a ocupar o 
20º lugar, após um aumento 
populacional de 15,3%, saindo 
de 723.515 residentes em 2010 
para 833.932 em 2022. 

Além de Manaus e João 

Cidade recebeu, em 
pouco mais de uma 
década, 261.533 
novos moradores

DIVULGAÇÃO 

Entre as capitais, Manaus foi cidade que mais teve variação populacional entre 2010 e 2022

População cresce mais 
de 10% em Manaus

EMPREENDEDORISMO

Manaus sedia conferência internacional de tecnologia e educação
Redação

A terceira edição da Con-
ferência Internacional em 
Tecnologia da Informação 
& Educação (Icited) começa 
nesta quinta-feira (29), com 
especialistas de mais de 20 
países na Universidade Nilton 
Lins, para um encontro mul-
tidisciplinar que irá debater 
e apresentar novas aborda-
gens e pesquisas para ino-
vação, empreendedorismo 
e aplicação de novas ferra-
mentas na área de ensino 
em todo o mundo.

Na abertura do evento 
acontecem as palestras de 
duas das mais renomadas 
especialistas na área no 
Brasil: Cristina Helena Pin-
to de Mello, professora da 
Escola Superior de Propa-
ganda e Marketing (ESPM/
SP) e PhD em Economia pela 
FGV-SP, e Maria do Carmo 
Duarte Freitas, professora 
da Universidade Federal do 

Paraná, com pós-doutorado 
em Educação e Sustentabi-
lidade pela Universidade de 
Málaga (Espanha).

A conferência acontece 
até sexta-feira (30) e é uma 
realização do Instituto Poli-
técnico do Porto (Portugal) e 
da Universidade Nilton Lins, 
que sediará a programação 
em seu campus no bairro 
Parque das Laranjeiras, e da 
ESPM/SP.

“Sediar um evento deste 
porte é importante para o 
Amazonas porque possibili-
tará uma maior colaboração 
entre instituições nacionais 
e internacionais e também 
entre universidades e indús-
trias, assim como a discus-
são de novas metodologias, 
práticas e softwares voltados 
para a educação superior e 
básica que irão se refletir na 
qualidade de ensino para a 
sociedade”, destacou a pró-
-reitora de Pesquisa e Pós-
-graduação da Nilton Lins, 

Cleuciliz Santana.

Novas Ferramentas
De acordo com o coordena-

dor internacional do evento 
e professor do Instituto Po-
litécnico do Porto, João Vidal 
Carvalho, o Icited vai apre-
sentar e debater de modo 
virtual e presencial trabalhos 
multidisciplinares de países 
como Equador, Chile, Espa-
nha, México, Itália e Índia.

A professora e pesquisado-
ra portuguesa Anabela Mes-
quita, que também integra a 
coordenação do Icited, ex-
plicou que a conferência irá 
abordar dois grandes temas: 
as novas tecnologias na edu-
cação e o uso destas ferra-
mentas nas salas de aula e em 
diferentes áreas, como nas 
artes, filosofia e nas ciências.

“Também questionaremos 
a relação de todo este cená-
rio com um mercado de tra-
balho que está em constante 
transformação digital. Como 

acompanhar esta evolução 
e como os futuros profis-
sionais podem melhorar a 
empregabilidade e utilizar 
as novas tecnologias, como 
o Chat GPT e a inteligência 
artificial, para melhorar o 
desempenho dos alunos e 
definir o futuro da educa-
ção”, destacou Anabela.

Programação
Durante o Icited serão rea-

lizadas no total, 143 apresen-
tações, presenciais e virtuais, 
de trabalhos científicos e de 
pesquisa de temas como “Re-
flexões da pandemia no ensi-
no superior: um exame teóri-
co do estresse relacionado ao 
trabalho na função docente”, 
“Tendências investigativas 
diante do uso da Inteligên-
cia Artificial em contextos 
universitários”, “Educação 
Sustentável e os desafios 
do mundo contemporâneo” 
e “Foco educacional em ex-
clusão digital e neurociência”.

DIVULGAÇÃO

Pessoa, entre as 20 cidades 
mais populosas, mais duas 
registraram crescimentos 
percentuais de dois dígitos. 
São capitais de estados do 
Centro-Oeste. O crescimento 
de 10,4% fez Goiânia subir 
duas posições e se colocar 
como o 10º município com 
maior quantidade de mo-
radores. São 1.437.237 resi-
dentes na maior cidade do 
Centro-Oeste.

Em Campo Grande, foi re-
gistrada uma população de 
896.744 pessoas, o que sig-
nifica crescimento de 14,1%. O 

aumento significativo foi res-
ponsável por fazer a capital do 
Mato Grosso superar outras 
cinco cidades e colocá-la na 
lista das 20 mais populosas 
do país. Subindo cinco po-
sições, ela ocupa agora a 17ª 
posição.

A variação populacional das 
três capitais do Centro-Oeste 
se deram na mesma direção 
e com forte intensidade. Em-
bora não figure na relação das 
20 cidades brasileiras com o 
maior número de morado-
res, Cuiabá também registrou 
elevado crescimento, com 

alta de 18,1%.
Também situada geogra-

ficamente no Centro-Oeste, 
a capital do país registrou 
aumento significativo. O salto 
populacional em Brasília foi 
9,6%, o que significa incre-
mento de 246.908 morado-
res. É o segundo maior cres-
cimento do país em números 
absolutos. Esse aumento fez 
com que Brasília chegasse 
ao posto de 3ª cidade mais 
habitada do país, superando 
Salvador que curiosamente 
registrou variação inversa: 
uma queda de 9,6%. Agora, 

apenas São Paulo e o Rio de 
Janeiro têm mais moradores 
do que a capital federal.

De acordo com o coorde-
nador técnico do Censo 2022, 
Luciano Duarte, ainda será 
necessário um período de 
dedicação para que demó-
grafos e outros especialistas 
apresentem avaliações mais 
aprofundadas sobre os da-
dos. “São os primeiros resul-
tados, e a gente precisa de 
mais tempo para analisar os 
movimentos demográficos e 
entender o que aconteceu 
em detalhe”.

Escola vence 
etapa do 
programa 
Jovem Senador

EDUCAÇÃO

Da redação

A etapa estadual do 
programa Jovem Se-
nador chegou ao fim 
com a vitória da aluna 
Hagnes Rodrigues, da 
Escola Estadual (EE) 
Profº Ruy Alencar, na 
Zona Norte de Ma-
naus. A estudante 
se classificou para a 
etapa nacional da ini-
ciativa, que acontece 
em agosto, quando 27 
discentes de todo o 
país passarão uma se-
mana em Brasília, em 
total imersão na roti-
na de um parlamentar 
no Senado Federal. 

O projeto funciona 
por meio de um con-
curso de redação do 
tipo dissertativo–ar-
gumentativa, a mes-
ma usada no Exame 
Nacional do Ensino 
Médio (Enem). Com o 
tema “Saúde mental 
nas escolas públicas”, 
a iniciativa teve mais 
de 3,1 mil participan-
tes no Amazonas. 

“Eu acho que saúde 
mental é deixar de se 
importar com as coi-
sas que te fazem mal 
e foi assim que escrevi 
meu texto. É a primei-
ra vez que participo 
de uma iniciativa tão 
grande como esta. Fi-
quei extremamente 
feliz pelo resultado. 
Foi tudo muito pro-
veitoso, porque trei-
nei bastante a escrita 
da redação que vou 
utilizar no Enem”, 
ressaltou a vencedo-
ra do programa, Hag- 
nes Rodrigues. 

Universidade Nilton Lins recebe evento
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Obra de recuperação viária conta 
com investimento de R$ 10 milhões
Pacote conta com 
asfalto, drenagem, 
construção de 
meio-fio, calçadas 
e sarjetas no 
município de Apuí   

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Unidade Gestora de 
Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vin-
culado à Secretaria 

de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropoli-
tano (Sedurb), vai executar, 
no segundo semestre deste 
ano, um pacote de obras de 
recuperação viária no mu-
nicípio de Apuí (a 408 qui-
lômetros de Manaus). As 
intervenções contemplam 
asfalto, drenagem, cons-
trução de sarjeta, meio-fio 
e calçadas, na área urbana, 
com investimentos da or-
dem de R$ 10 milhões.

Nesta quarta-feira 
(28/06), o secretário da 
Sedurb, engenheiro civil 
Marcellus Campêlo, rece-
beu o prefeito do município, 
Marcos Lise, para discutir 
os detalhes dos serviços 
a serem realizados. “Apuí 
é um grande produtor de 
grãos, de enorme impor-
tância para a economia 
do Estado. O governador 
Wilson Lima orientou que 
nossas equipes fizessem o 
levantamento e a elabora-

Em Tempo

Pacote prevê obras de asfaltamento, drenagem,construção de sarjeta, meio-fio e calçada 

Alteração de nome e gênero 
em Cartório cresce 100% 

Passados 5 anos desde a au-
torização nacional para que os 
Cartórios de Registro Civil rea-
lizem alteração de nome e gê-
nero de pessoa trans, o número 
de alterações cresceu 100% em 
Manaus nos últimos dois anos. 
Em 2021, 44 atos foram realiza-
dos nos dez cartórios de registro 
civil da capital amazonense, sem 
a necessidade de procedimento 
judicial e nem comprovação de 
cirurgia de redesignação sexual. 
Já em 2022, o número saltou 
para 89 atos.

Regulamentada em todo o país 
em 2018, após decisão do Su-
premo Tribunal Federal (STF), a 
retificação de gênero – como o 
ato é chamado em cartório – foi 
regulada pelo Provimento nº 73 
do Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ), que passou a vigorar 
em junho do mesmo ano. Os 
números foram divulgados pela 
Associação dos Registradores de 
Pessoas Naturais do Amazonas 
(Arpen/AM). 

“A retificação ou alteração de 
gênero na certidão de nasci-
mento é a garantia da dignidade 
da pessoa humana. Essa auto-
determinação vem crescendo, 
garantindo direitos à população 
trans”, explica Leonam Portela, 
presidente da Arpen/AM. “Trata-
-se de um procedimento disponi-
bilizado em Cartórios de Registro 
Civil que é mais prático e ágil do 
que a antiga opção de recorrer 
ao Poder Judiciário”, completa. 

Os dados divulgados apontam, 
ainda, que de janeiro à maio deste 
ano, 45 atos de retificação de 
gênero em cartórios de Manaus 
foram realizados, representan-

MANAUS 

ção de um projeto para a 
modernização do sistema 
viário. A meta é iniciarmos 
as obras até o final de 
agosto”, informou o se-
cretário.

Apuí é uma cidade com 

mais de 20 mil habitan-
tes, no sul do Estado. Para 
o prefeito Marcos Lise, a 
recuperação viária pelo 
Governo do Amazonas 
será um marco divisor 
na mobilidade urbana do 

município. “Essa obra vai 
beneficiar toda a popula-
ção, pois, quando chega a 
época da chuva, é lama, e, 
quando chega o verão, é a 
poeira”, afirmou.

A equipe de engenharia 

da UGPE vai trabalhar em 
cima de dados e relatórios 
fotográficos e de topogra-
fia da Prefeitura e da lista 
de ruas que precisam e 
serão contempladas com 
as obras.

IBAMA-AM 
desmantela 
rinha de galo

OPERAÇÃO

Da redação

Desde do dia 19 de junho 
de 2023, o IBAMA (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Re-
nováveis) no Amazonas tem 
realizado a Operação “Não 
Tire as Penas da Vida” no 
município de Parintins-AM, 
que  tem como objetivo de 
prevenir e combater o uso e 
a comercialização ilegais de 
artesanatos, ornamentos e 
adereços feitos com penas, 
ou outros subprodutos da 
fauna silvestre.

Durante a operação, a equi-
pe do IBAMA realizou aula 
de capacitação aos fiscais da 
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Sustentável e 
de Meio Ambiente (SEDEMA), 
além de prestar apoio para 
uma ação que desmantelou 
uma rinha com 111 galos em si-
tuação de maus-tratos. Além 
disso foi a apreendidos seis 
animais silvestres que foram 
devolvidos ao seu habitat na-
tural, e a  apreensão de 96 
metros cúbicos de madeiras 
serradas, que foram doadas 
à Prefeitura de Parintins e 
à Universidade Federal do 
Amazonas, para fins sociais 
e educativos.

Até o momento, os resul-
tados parciais da operação 
incluem multas no valor de R$ 
61.117,24, além dos processos 
administrativos que os auto-
res irão responder.

do 50% do total do ano 
anterior – 2022 – o que 
pode indicar um número 
ainda maior no total de 
2023. De 2021 até maio 
de 2023, foram totalizadas 
178 alterações de gênero 
em cartório.

Como fazer?
Para realizar o proces-

so de alteração de gênero 
em nome nos Cartórios de 
Registro Civil é necessário 
a apresentação de todos 
os documentos pessoais, 
comprovante de endereço 
e as certidões dos distri-
buidores cíveis, criminais 
estaduais e federais do lo-
cal de residência dos últi-
mos cinco anos, bem como 
das certidões de execução 
criminal estadual e fede-
ral, dos Tabelionatos de 
Protesto e da Justiça do 

Trabalho. Na sequência, o 
oficial de registro deve rea-
lizar uma entrevista com o  
(a) interessado. 

Eventuais apontamen-
tos nas certidões não im-
pedem a realização do ato, 
cabendo ao Cartório de 
Registro Civil comunicar o 
órgão competente sobre a 
mudança de nome e sexo, 
assim como aos demais 
órgãos de identificação 
sobre a alteração realizada 
no registro de nascimen-
to. A emissão dos demais 
documentos devem ser 
solicitadas pelo (a) inte-
ressado (a) diretamente 
ao órgão competente por 
sua emissão. Não há ne-
cessidade de apresenta-
ção de laudos médicos e 
nem é preciso passar por 
avaliação de médico ou 
psicólogo

Retificação ou alteração de gênero na certidão é garantida por Lei
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Autoridades francesas 
pediram calma na 
quarta-feira (28), após 
uma noite de protes-

tos violentos em vários subúr-
bios de Paris, desencadeados 
pela morte de um garoto de 
17 anos que teria sido balea-
do pela polícia durante uma 
abordagem policial. O policial 
que supostamente atirou no 
adolescente foi colocado sob 
custódia na terça-feira (27) 
depois que o menino, identifi-
cado como Naël, morreu após 
ser parado em uma parada na 
comuna de Nanterre.

O oficial permanecerá sob 
custódia por mais 24 horas 
para ser interrogado pelos 
promotores, informou a pro-
motoria de Nanterre à CNN. 
O presidente francês, Emma-
nuel Macron, descreveu como 
“injustificável” a morte do jo-
vem, que estava no carro, um 
Mercedes AMG, com outras 
duas pessoas no momento do 
incidente, disseram os pro-
motores.

Presidente 
francês 
classificou o 
episódio como 
“injustificável”

Falando a jornalistas em 
Marselha, Macron disse: 
“Nada, nada justifica a morte 
de um jovem”.

“Gostaria de expressar a 
emoção de toda a nação pela 
morte do jovem Naël, e dar à 
sua família a nossa solidarie-
dade e o carinho da nação. ”

“Precisamos de calma para 
que a justiça faça o seu tra-
balho. E precisamos de calma 
em todos os lugares porque 
não podemos permitir que a 
situação piore”, acrescentou 
Macron.

A morte do jovem de 17 anos 
foi declarada às 9h15 (horário 
local), “seguindo pelo menos 
um ferimento a bala” e apesar 
da intervenção dos médicos de 
emergência, informou a pro-
motoria de Nanterre.

Um passageiro do veículo 
foi detido e posteriormente 
liberado, enquanto outro pas-
sageiro, que se acredita ter 
fugido do local, está desapa-
recido, informou o comunica-
do. Uma autópsia e exames 
adicionais, incluindo um laudo 
toxicológico, foram ordenados 

pelo Ministério Público.
O incidente está sendo in-

vestigado pela polícia nacio-
nal, disse o ministro do Interior 
francês, Gerald Darmanin, no 
Twitter.

“Após a morte de um jovem 
motorista em Nanterre, que 
estava sendo revistado por 
dois policiais, o IGPN iniciou 
uma investigação para escla-
recer as circunstâncias dessa 
tragédia”, disse ele.

Mais cedo, o chefe da po-
lícia de Paris, Laurent Nunez, 
declarou a afiliada da CNN 

BFMTV em uma entrevista 
que o policial atirou quando 
o adolescente se recusou a 
seguir as instruções da polícia.

“Este veículo fez uma pri-
meira recusa de cumprimento, 
depois foi bloqueada no trân-
sito onde houve nova tentativa 
de controle por parte dos dois 
polícias”, afirmou. “Nesse mo-
mento, o motorista, que pri-
meiro havia desligado o motor, 
ligou o veículo novamente e 
saiu. Foi nesse contexto que 
o policial usou sua arma de 
fogo. ”

Violência urbana irrompe 
após um jovem de 17 anos 
ser morto por um policial 

Morte de jovem de 17 anos fez 
explodir protestos em Paris

Irritados com a morte do 
adolescente, os manifestan-
tes foram às ruas de Nanterre 
na terça-feira. Imagens mos-
tram bombeiros apagando um 
carro em chamas durante os 
protestos.

Cerca de 350 policiais e pa-
ramilitares foram mobilizados, 
a maioria em Nanterre, para 
reprimir os confrontos, que 
continuaram até a madruga-
da desta quarta-feira, disse 
Nunez à emissora francesa 
CNews.

Ele disse que 24 pessoas fo-
ram detidas. “Esta mobilização 
vai prolongar-se pelo tempo 
que for necessário”, disse o 
delegado, apelando à “calma”.

“Temos que respeitar o prin-
cípio da presunção de inocên-
cia”, acrescentou ele.

Celebridades e alguns políti-
cos expressaram repulsa, pre-
ocupação e indignação com o 
tiroteio.

“Estou sofrendo pela minha 
França”, tuitou o capitão da 
seleção francesa masculina de 
futebol, Kylian Mbappé, e es-
trela do Paris Saint-Germain. 
“Uma situação inaceitável”, 
disse.

O ator Omar Sy, estrela do 
filme “Os Intocáveis” e da série 
de TV “Lupin”, disse no Twitter: 
“Espero que uma justiça digna 
desse nome honre a memória 
desta criança”.

Trump processa escritora por difamação
Donald Trump processou 

a jornalista e escritora ame-
ricana E. Jean Carroll por di-
famação depois que um júri 
concluiu, no início de maio, 
que ele abusou sexualmente 
da ex-colunista de revista e 
a difamou. 

Os advogados de Trump 
apresentaram, na noite da 
terça-feira (27), uma recon-
venção – instrumento jurí-
dico no qual um réu, além 
de se defender, propõe no 
mesmo processo uma ação 
contra o autor.

A defesa alega que Car-
roll o difamou quando ela 
apareceu na CNN na manhã 
depois que o júri concedeu a 
ela US$ 5 milhões em danos. 
Carroll foi questionada sobre 
o veredicto que concluiu que 
Trump abusou sexualmente 
de Carroll, mas não a estu-
prou, como ela alegou. Carroll 
disse: “Oh, sim, ele fez. ”

Carroll havia acusado Do-
nald Trump de a estuprar na 
loja de departamentos Berg-
dorf Goodman na primavera 
de 1996, e depois a difamou 
ao negar sua alegação, dizen-
do que ela não era o tipo dele 
e sugerindo que ela inventou 
a história para aumentar as 
vendas de seu livro.

Em resposta à nova acu-
sação, a advogada de Carroll, 
Roberta Kaplan, disse em um 
comunicado: “Donald Trump 
novamente argumenta, con-
trariando a lógica e os fatos, 
que ele foi exonerado por 

um júri que concluiu que ele 
abusou sexualmente de E. 
Jean Carroll”.

Ela acrescentou: “O pro-
cesso de Trump nada mais 
é do que seu último esforço 
para atrasar a responsabi-
lidade pelo que um júri já 
considerou ser sua difama-
ção de E. Jean Carroll. Mas 
quer ele goste ou não, essa 
responsabilidade está che-
gando muito em breve. ”

A reconvenção é a mais 
recente manobra legal em 
uma batalha judicial de vários 
anos entre Trump e Carroll. 
Carroll processou Trump 
por difamação pela primeira 
vez em 2019, depois que ele 
negou sua alegação de que 
a estuprou em meados da 
década de 1990. Trump disse 
que não conhecia Carroll e 

que ela não era o tipo dele.
Ela o processou novamen-

te no ano passado sob uma 
lei de Nova York que permitia 
uma janela para processos 
civis para sobreviventes de 
agressão sexual, indepen-
dentemente de quando 
ocorreram. Trump movi-
mentou-se para um novo 
julgamento. O processo de 
difamação de 2019 está pro-
gramado para ir a julgamento 
no próximo ano, embora ain-
da haja várias questões legais 
pendentes.

Carroll está buscando mais 
de US$ 10 milhões em danos 
nesse caso, em parte porque 
Trump repetiu declarações – 
nas redes sociais e em uma 
sabatina na CNN – que o 
júri considerou difamatórias 
após o veredicto.

ABUSO SEXUAL

Ex-presidente dos EUA Donald Trump

Estudo avaliou que o preconceito se manifesta devido a diferentes tipos de desconhecimento

20% dos brasileiros ainda acreditam 
que homossexualidade é doença

GPOINTSTUDIO ON FREEPIK

DIA DO ORGULHO LGBTQIA+

REUTERS/JONATHAN DRAKE

Uma pesquisa do Insti-
tuto Locomotiva para a IO 
Diversidade apontou que 2 
a cada 10 brasileiros ainda 
acreditam que a homosse-
xualidade é uma doença.

O levantamento acon-
teceu entre maio e junho 
deste ano, online, com 1574 
participantes de todo o 
Brasil.

A diretora-executiva da 
IO Diversidade Rachel Rua 
destacou ainda que, den-
tre o grupo que acredita 
que a orientação sexual 
é doença, 4 em 10 res-
pondentes acham que ela 
pode ser “curada. ”

“O comportamento se-
xual humano é mais am-
plo do que a heterosse-

xualidade, que é o modelo 
hegemônico e mais aceito 
pela sociedade”, ponde-
rou.

Segundo ela, tudo o que 
foge da ideia de “natural”, a 
sociedade classifica como 
desvio: “Isso não é ver-
dade, a homossexualidade 
é um comportamento tão 
natural quanto a heteros-
sexualidade, não é uma 
escolha. ”

O estudo aponta ainda 
que 45% dos entrevistados 
não sabem o que é uma 
pessoa transgênero.

“O preconceito se ex-
pressa também pelo des-
conhecimento, que pode 
ser apenas ignorância so-
bre o tema ou resistência 

de conhecer o outro”, disse 
Rachel.

7 em cada 10 participan-
tes da pesquisa também 
disseram acreditar que é 
mais difícil para as pessoas 
LGBTQIA+ se inserirem no 
mercado de trabalho.

E 90% dos entrevis-
tados afirmaram que as 
pessoas LGBTQIA+ sofrem 
violência e preconceito  
no Brasil.

“40% afirmam que não 
aceitariam filho que mu-
dasse de gênero, que se 
reconhecesse trans ou 
não-binária, é um tabu, é 
preciso de informação e 
políticas públicas para re-
verter este quadro”, com-
pletou.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA 

AVISO DE LICITAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2023 – CPL/PMB

O Município de Barreirinha, através da CPL torna público que estará reunida na Sala de 
Reuniões, para abertura de envelopes do seguinte certame: Tomada De Preços Nº 006/2023 
- CPL/PMB. Objeto: Contratação de Empresa para Execução dos Serviços de Reforma e 
Adequação da Escola Municipal Bom Socorro, localizada na sede do Município, para tender 
as necessidades da Prefeitura Municipal de Barreirinha, de acordo com termos do projeto 
básico e seus anexos. Data da abertura: 13/07/2023, às 10h. TIPO: “Menor preço global”. 
Base legal: Lei nº 8.666/93 e demais dispositivos legais aplicáveis à espécie. Informações: 
O edital e seus anexos poderão ser ANALISADOS E RETIRADOS, na Sala de Reunião da 
CPL, Rua Militão Dutra, nº 242 - Centro - Barreirinha - CEP: 69.160-000. O Edital estará 
disponível a partir do dia 29 de junho até o dia 12 de julho de 2023, no horário de 08h às 
12h. O Edital e seus anexos poderão ser adquiridos mediante a Restituição dos Custos de 
Reprodução, com Pagamento através de Documento de Arrecadação Municipal, a ser Recolhido 
em Agências da Rede Bancária Credenciada no valor de R$ 50,00 ou gratuitamente mediante 
a apresentação de uma mídia de CD-RW ou Pen Drive. Barreirinha, 28 de junho de 2023.

Gilmar Francisco Rego D’aquino - Presidente da CPL
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Edital para cota de patrocínio 
de festival é lançado 

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação 
Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos 

(Manauscult), torna público 
o edital nº 007/2023, que 
dispõe sobre a seleção de 
propostas para cota de pa-
trocínio do maior festival de 
artes integradas do Norte, o 
“#SouManaus Passo a Paço 
2023”. Os detalhes do certame 
e o formulário de inscrição do 
potencial patrocinador estão 
disponíveis no Diário Oficial 
do Município (DOM), edição 
5.612, bem como, no portal da 
Manauscult, na aba “editais”. 
O evento acontecerá nos dias 
5, 6 e 7 de setembro deste ano, 
no centro histórico.  

Os interessados deverão 
protocolar sua inscrição até 
o dia 21/8/2023, improrro-
gavelmente, no protoco-
lo da sede da Manauscult, 
localizado na avenida 7 de 
Setembro, 377, Centro, das 
8h às 17h, juntamente com 
o envio da ficha de inscrição 

Em Tempo

Feira de Tecnologia e Inovação 
acontece nesta sexta-feira

A Fundação Matias Machline 
(FMM) realizará nesta sexta-
-feira, dia 30 de junho, a Feira 
de Tecnologia e Inovação em 
Manaus, com o propósito de 
aproximar a sociedade da FMM 
e mostrar o trabalho desenvol-
vido por seus alunos nas áreas 
de ciência e tecnologia.

A Feira contará com mais de 
90 projetos de iniciação cien-
tífica dos estudantes finalistas 
do curso técnico de nível médio 
da FMM e dos estudantes das 
graduações de engenharias da 
Faculdade FMM. Os projetos 
abordam temas de relevância 
para as comunidades acadê-
mica e empresarial, com foco 
nas metas do milênio para o 
desenvolvimento sustentável 
do país.

O evento é uma ótima opor-
tunidade para conhecer mais 

sobre as atividades da FMM, 
uma instituição sem fins lu-
crativos que oferece educa-
ção gratuita e de qualidade 
para jovens de baixa renda. A 
feira também é uma chance 
para se inspirar com as ideias 
inovadoras dos alunos, que 
podem se tornar futuros pro-
fissionais e empreendedores 
na área de tecnologia.

A Feira de Tecnologia e Ino-
vação da FMM acontecerá das 
10h às 18h, no campus da FMM, 
localizado na Avenida Minis-
tro João Gonçalves de Souza, 
916, Distrito Industrial, próxi-
mo ao Centro Cultural Povos 
da Amazônia. Para mais infor-
mações, acesse o site www.
fundacaomatiasmachline.org.
br/feira-tecnologia  ou entre 
em contato pelo telefone (92) 
2129-2999.

INOVAÇÃO

Para mais informações, acesse o site www.fundacaomatiasmachline.org.br

Espaço foi a sensação para turistas na ilha da magia

Turistódromo apresenta opções para os 
visitantes do 56º Festival de Parintins

Durante o 56º Festival Folclórico 
de Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus), quem estiver na ilha 
da magia poderá utilizar serviços 
oferecidos pelo Governo do Estado, 
por meio da Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas (Amazonas-
tur), como o Turistódromo, localiza-
do na praça da Catedral de Nossa 
Senhora do Carmo. A inauguração 
do espaço aconteceu nesta terça-
-feira (27/06) e segue até o dia 2 
de julho.

Dedicado aos visitantes, o Turis-
tódromo abriga o Centro de Aten-
dimento ao Turista (CAT) e a equipe 
técnica do Cadastro de Prestadores 
de Serviços Turísticos (Cadastur), 
além de serviços de atendimento 
de 14 órgãos e instituições parceiras.

De quarta (28/06) a domingo 
(02/06), o espaço da Amazonastur 
vai funcionar das 9h às 18h.

“A proposta do Turistódromo é 
trazer todo o serviço e informação 
necessária para o turista que vier 
aqui à ilha de Parintins”, afirmou o 
presidente.

Espaços interativos
Nesta terceira edição, o espa-

ço foi ampliado para 600 metros 
quadrados e com cabine de fotos 
personalizadas, câmera 360º, pai-
néis instagramáveis e espaço para 
pinturas corporais indígena gratui-
tas, feitas por artistas indígenas.

“A gente tem serviços importan-
tes como o Detran, Arsepam, Politur, 
atividades privadas também com 
ativação, temos pinturas indígenas, 
fotos 360º, cabine fotográfica, para 
você levar na mão sua recordação. 

DIVULGAÇÃO

PARINTINS
DIVULGAÇÃO

Este ano num local mais am-
plo, mais arejado, com toda 
uma cenografia para a ilha de 
Parintins”, disse o presidente 
da Amazonastur.

Convidada pela Amazonas-
tur, para expor sua cultura na 
pele dos turistas de Parintins, 
a indígena da aldeia Iambé, Kim 
Puremanã, falou da importân-
cia da troca com os visitantes  
do turistódromo.

“Para mim, é super importan-
te porque muitos não conhe-
cem (nossa cultura), ter essa 
experiência é diferente para 
eles e também para mim, né? 
A gente pode ir contando, fa-
lando sobre cada pintura que 
a gente faz, né? Explicando o 
que significa cada traço, cada 
pintura que a gente faz”, disse 
a artista indígena.

As instituições parceiras que 

estarão no Turistódromo são: 
Agência Reguladora dos Servi-
ços Públicos Delegados e Con-
tratados do Estado do Amazo-
nas (Arsepam); Departamento 
Estadual de Trânsito do Amazo-
nas (Detran); Instituto de Defesa 
do Consumidor do Amazonas 
(Procon); Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc); Compa-
nhia de Policiamento Turístico 
(Politur); Superintendência de 
Habitação (SUHAB); Comissão 
de Promoção ao Desporto e 
Defesa dos direitos das crianças, 
adolescentes e jovens; Procura-
doria Especial da Mulher; Co-
operativa de Guias; Secretaria 
Municipal De Cultura e Turismo 
de Parintins (Sectur/Semtur); 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult); Polícia Civil e Claro.

#SouManaus 
Passo a paço 2023, 
os interessados 
deverão protocolar 
sua inscrição até o 
dia 21 de agosto

(anexo I do edital), e toda 
documentação relacionada, 
devidamente lacrada, enve-
lopada e identificada.

Osvaldo Cardoso, diretor-
-presidente da Manauscult, 
destaca que o objetivo da 
Prefeitura de Manaus com 
o lançamento deste edital é 
trazer economicidade para o 
erário e elevar o nível do me-
gaevento, dando iguais condi-
ções de competitividade com 
os demais eventos turísticos 
do país.

“O prefeito David Almeida 
determinou que fizéssemos 

o evento melhor ou igual ao 
ano passado. E, dentro desse 
contexto de elevar o nível, 
lançamos, em parceria com 
o Comitê Gestor Estratégico 
Municipal (CGEM), o edital de 
patrocínio do #SouManaus 
para que, além de economi-
cidade, consigamos, definiti-
vamente, consolidar o festival 
como o maior do país. Estamos 
falando de um megaevento 
distribuído em dez áreas de 
ocupação, dentro do centro 
histórico da cidade, com oito 
horas de programação duran-
te três dias, totalizando mais 

de 240 horas de imersão e 
experiência artístico-cultural, 
tendo dois palcos principais 
e com expectativa de público 
de mais de 350 mil pessoas. 
Sem dúvida alguma, somos o 
maior do Norte, mas, almeja-
mos entrar na rota do turismo 
de eventos do país”, disse.

A análise técnica das pro-
postas de patrocínio pela Ad-
ministração Pública ocorrerá 
no dia 25/8/2023. A divul-
gação do resultado definitivo 
da análise das propostas de 
patrocínio, acontecerá no dia 
29/8/.

O ato de inscrição do propo-
nente pressupõe a aceitação 
e plena concordância e com-
promisso de cumprimento de 
todos os critérios e condições 
dos termos integrais do cer-

tame. É de responsabilidade 
do interessado acompanhar 
a divulgação dos resultados, 
bem como todos os prazos e 
fases que compõem o chama-
mento público.
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A SEC apresentou detalhes 
sobre as atrações locais e 

Em um palco 360º, as 
atrações locais e nacio-
nais vão se revezar em 
sete horas de música. 
Estão confirmados os se-
guintes artistas:

Locais – David Assayag, 
DJ Jorge Neto, George Japa, 
Jr Paulain, Mikael, Rafa 
Militão e Uendel Pinheiro.
Nacionais – Ludmilla, co-
nhecida como ‘Rainha da 
Favela’, e Simone Mendes, 
com um repertório que vai 
do sertanejo ao forró.

Confira os horários dos 
shows:
17h – DJ Rafa Militão
17h30 – Mikael, George 
Japa, Uendel Pinheiro, Ju-
nior Paulain, David As-
sayag e mais.
20h15 – DJ Rafa Militão
21h – Ludmilla
22h20 – Jorge Neto
23h – Simone Mendes

ATRAÇÕES MUSICAISATRAÇÕES MUSICAIS

O ‘Sunset dos Visitantes 2023’ ocorre nesta 
quinta-feira, 29 de junho, na Praça Digital, localizada 
ao lado do Mercado Municipal, no Centro de Parin-
tins. A festa vai das 18h até as 5h do dia seguinte.

De acordo com a Amazon Best, que 
realiza o evento, os setores pista e 
frontstage estarão liberados para o pú-
blico. Somente o Lounge Amazon Best 
contará com bilheteria.

Píer 1851 divulga atrações que 
vão agitar cenário paradisíaco de 
Parintins

O Local é um dos mais aguar-
dados pelo público do Festival na 

 Cantor Matheus Ribeiro (12 anos) tem agen-
da confirmada com sua Banda AO VIVO no Ar-
raial do CSU do Parque 10. Será no na noite do dia 
08/07, no palco principal. O Show promete mui-
tas emoções e surpresas. Matheus recentemente 
foi destaque nacional no SBT / Programa Raul 
Gil. Chegou o Arrraial minha gente.

 “É-E o Yuri traz novidades para a Terceira edição do Baile do 
Pretão! Será um especial do aniversário de 25 anos do Dj e pro-
dutor que contará com a presença de grandes nomes da músi-
ca Amozonense: Banda Na Pegada, dona do Hit “Chateada”, Mc 
Tieezin, do Rj, que vem lançando músicas virais no TikTok e Ins-
tagram, Mc Pedrinho, da CDD ,que atualmente é o maior Mc da 
Região Norte; e DJs que lotam as casas de show nas regiões Sul e 
Leste da cidade, Dj Bié, Dj Gusta e Dj Júnior Bass.

O baile vai rolar no dia 28/07 no Khalifa Pub que fica 
localizado na Avenida Parintins, 546 - Cachoeirinha”

Por Yuri LeãoNO ROLÊ

temporada 2023

Preparado para ser mais um local de 
entretenimento aos visitantes do Fes-
tival de Parintins, o Píer 1851, além de 
oferecer uma experiência exclusiva aos 
clientes, vai apresentar uma playlist 
amazônica, combinando com seu ce-
nário paradisíaco.

Na quinta-feira (29), primeiro dia em 
que o local abrirá para 
o público externo, a 
música começa a par-
tir das 17h no Píer 1851 
com o DJ John. Em se-
guida, o grupo Samboi 
se apresenta antes do 
DJ voltar a comandar 
as pick-ups da festa.

A publicitária e em-
presária Carol Dinelli 
inova e traz um novo con-
ceito de agência em Manaus! A 
Invent, agência de comunicação se 
destaca por ser uma agência com-
pleta. Serviços como: Social Media, 
Videomaker, Gerenciamento de redes sociais, Edição de 
vídeo, Ativação de marca, Panfletagem, Assessoria de Ma-
rketing, entre outros, você encontra na @inventmkt ou no 
número (92)99122-1022.

Obs: Cortesia serviço de Marketing de Influência para 
quem fechar através dessa matéria!

nacionais, logística de acesso e parte 
social do evento. Confira a seguir.
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Amazonas é prata em campeonato de polo aquático
ATLETISMO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Amazonas é medalha 
de prata na Copa Brasil 
Grão Pará de Polo Aquático 
2023. A equipe formada 
por 13 atletas recebe apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio de passagens aé-
reas e espaço para treino 
no Parque Aquático de Alto 
Rendimento da Vila Olím-
pica de Manaus.

A Copa Brasil reuniu se-
leções de vários estados 
buscando o título, em solo 
paraense. A equipe repre-
sentante do Amazonas que 
teve como principal ad-
versário o time do Remo, 
mostrou técnica e raça na 
competição, conquistando 

medalha de prata.
“A cada competição que 

participamos colocamos a 
união do grupo e os ensi-
namentos táticos em prá-
tica dentro da piscina e 
os resultados são sempre 
positivos. Por esse motivo, 
o nosso estado tem sido 
destaque, principalmen-
te, em campeonatos nor-
te e nordeste”, comentou 
Andrey Bastos, armador  
do time.

Em 2022, o time foi 
campeão invicto, vencen-
do seis jogos no Campe-
onato Norte e Nordeste 
de polo aquático. Para a 
presidente da Federação 
Amazonense de Desporto 
Aquático Aquáticos (Fada), 

Claudia Nobre, o apoio do 
Governo do Amazonas tem 
sido essencial para o cres-
cimento da modalidade.

“Queremos agradecer 
ao Governo do Amazonas 
por todo incentivo ao es-
porte amazonense. Nos-
sos atletas têm o espaço 
de treino na Vila Olímpica 
de Manaus. E toda essa 
parceria está sendo mui-
to produtiva para elevar o 
polo aquático amazonen-
se no cenário brasileiro”, 
comentou Claudia Nobre.

O evento foi realizado no 
Parque Aquático da Uni-
versidade do Estado do 
Pará (Uepa), onde contou 
com as melhores equipes 
da modalidade.Equipe amazonense é medalha de prata em campeonato nacional de polo aquático

DIVULGAÇÃO 

O Palmeiras enfren-
ta o Bolívar nesta 
quinta-feira (28), às 
20h (de Manaus), no 

Allianz Parque, pela última 
rodada da fase de grupos da 
Libertadores. O duelo vale a 
ponta do Grupo C e, também, 
a liderança geral da primeira 
fase para ambos os times.

Com o mesmo número de 
pontos dos bolivianos (12), 
em cinco jogos, o Alviverde 
está na segunda colocação 
em função do saldo de gols. 
Enquanto o Verdão tem seis 
de saldo – 12 marcados e 
seis sofridos -, o adversário 
tem oito – 11 marcados e 
três sofridos.

Sendo assim, o Palmeiras 
precisa vencer o Bolívar para 
terminar a fase de grupos 
em primeiro. O mesmo vale 
para garantir a liderança ge-
ral, já que o Alviverde e o clu-
be boliviano são os únicos 
times que podem alcançar 
15 pontos.

No jogo entre as equipes 
disputado na Bolívia, o resul-
tado foi favorável ao man-
dante. O Verdão foi a campo 
com time reserva, em função 
da partida de volta da final 
do Paulistão, e foi superado 
por 3 a 1.

Em caso de triunfo dessa 
vez, o Verdão conquistará a 
primeira posição da classifi-
cação geral pela quinta vez 
em seis anos. Somente em 
2021, a sequência foi inter-

Em Tempo

Rony está confirmado para duelo com Bolivar, que pode render ao trime a liderança geral da competição 

do mês de julho.

Palmeiras se prepara para 
duelo decisivo 

O Palmeiras treinou na 
manhã desta quarta-feira 
(28) e continuou os prepa-
rativos para a partida contra 
o Bolívar-BOL. Para o due-
lo no Allianz Parque, Abel 
Ferreira tem uma dor de 
cabeça para montar o setor 
intermediário.

Antes do elenco ir à cam-
po na Academia de Futebol, 
a comissão técnica passou 
um vídeo com instruções 
sobre o confronto. Depois, 
o treinador português re-
alizou um “treino tático 
posicional com ênfase na 
construção de jogo e nas 
finalizações”, de acordo com 
o próprio Verdão.

Por fim, os jogadores par-
ticiparam da já tradicional 
atividade recreativa.

A lesão de Zé Rafael 
complicou os planos táti-
cos de Abel para a parti-
da. Com um estiramento 
no joelho direito, o meia 
virou desfalque por tempo 
indeterminado. Além dele, 
o português não poderá 
contar com Atuesta (lesão 
no joelho direito), Marcos 
Rocha (transição física após 
edema na coxa esquerda) 
e Jailson (estiramento no 
joelho esquerdo).

Assim sendo, a tendência 
é que Abel escale Fabinho 
no onze titular, para man-
ter o poder de marcação da 
equipe. Caso opte por uma 
variação mais ofensiva, o 
comandante alviverde pode 
escalar Richard Ríos na po-
sição disponível.

Um provável Palmeiras 
para a partida contra o Bo-
lívar tem Weverton; Mayke, 
Luan, Gustavo Gómez e Pi-
querez; Fabinho (Richard 
Ríos), Gabriel Menino e 
Raphael Veiga; Artur, Dudu 
e Rony.

Triunfo coloca Palmeiras na 
liderança geral de Liberta 

Alviverde 
paulista tenta se 
reerguer após 
segunda derrota 
consecutiva no 
Campeonato 
Brasileiro 

rompida pelo Atlético-MG, 
que terminou um ponto à 
frente naquela edição.

Esta será a segunda dis-
puta pela liderança de uma 

competição do Maior Cam-
peão Nacional na semana. 
Isso porque, no domingo 
(25), o Palmeiras enfrentou 
o Botafogo em briga direta 

pela ponta do Brasileirão e 
saiu derrotado por 1 a 0.

O resultado, portanto, é 
importante também para a 
moral do time na temporada. 

Após duas derrotas seguidas 
no campeonato nacional, o 
Alviverde busca se reerguer 
na Copa para dar sequência 
à difícil sequência de jogos 
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Imprensa compara 
Em Tempo

A imprensa espa-
nhola já repercute 
a rivalidade en-
tre Real Madrid e 

Barcelona ao comparar os 
números dos jovens joga-
dores brasileiros, Endrick, 
do Palmeiras, e Vitor Ro-
que, do Athletico-PR, na 
temporada.

Aos 16 anos, Endrick já 
acertou sua transferên-
cia ao Real Madrid e 
rumará à Espanha a 
partir de junho de 
2024, enquanto 
Vitor Roque é 
desejado pelo 
B a r c e l o n a , 
que deve 
chegar a 
um acor-
do pelo 
atacante 
de 18 anos 
nas próxi-
mas sema-
nas.

Nesta quar-
ta-feira, o jornal 
Mundo Deporti-
vo fez uma com-
paração entre os 
“talentos brasileiros 
que dominarão o fu-
turo” e chamou a aten-
ção para a quantidade 
de gols marcados por 
Vitor Roque na tempo-
rada.

“Na comparação indi-
vidual, Roque (18) é um 
ano mais velho que En-
drick (faz 17 em julho), 
ambos brasileiros, qua-
se idênticos em altura, 
com 172 centímetros e 173, 
respectivamente. Roque 
nasceu em Timóteo (MG) 
e Endrick em Taguatinga 
(DF). O primeiro saiu das 
categorias de base do Cru-
zeiro para depois ingressar 
no Athletico-PR, enquan-
to Endrick sempre jogou 
pelo Palmeiras”, escreveu 
o veículo.

O atacante do Athleti-
co-PR balançou as redes 
nesta terça-feira, na vitó-
ria contra o Alianza Lima, 
do Perú, pela Libertado-
res. Com os dois marca-
dos, chegou a 14 gols em 
28 partidas disputadas na 

Maicon é novo reforço do Vasco na Série A
BRASILEIRÃO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Vasco anunciou, na 
manhã desta quarta-feira 
(28), a contratação do za-
gueiro Maicon. O jogador 
de 34 anos rescindiu o seu 
contrato com o Santos na 
última semana e chega livre 
ao clube cruzmaltino, para 
ajudar o time na Série A.

Maicon é o segundo re-
forço do Vasco para a jane-
la de transferência que se 
abre em julho. O zagueiro 
irá somar ao sistema defen-
sivo da equipe que já conta 
com Léo, Robson Bambu, 

Capasso, Zé Vitor, Miranda 
e Lyncon.

“Fala, torcida vascaína. 
Estou muito agradecido 
pelo apoio de todos vocês. 
Estou muito honrado e feliz 
por vestir essa camisa tão 
pesada, que tem tanta his-
tória no futebol brasileiro. 
Espero honrá-la e dar meu 
melhor dentro de campo”, 
declarou Maicon.

Nesta temporada, o za-
gueiro atuou em 14 dos 33 
jogos disputados pelo San-
tos, sendo titular em dez 
delas. Sua última partida 
entre os onze iniciais foi 

na última rodada da fase 
de grupos do Campeonato 
Paulista, contra o Ituano, 
em março.

Já sua última aparição foi 
na derrota para o Newell’s Old 
Boys, pela quinta rodada da 
fase de grupos da Copa Sul-
-Americana, na Vila Belmiro. 
Na ocasião, ele entrou no 
lugar do zagueiro Luiz Felipe.

Atualmente, o Vasco 
ocupa a 18ª colocação do 
Campeonato Brasileiro Sé-
rie A e está na zona de 
rebaixamento, com apenas 
nove pontos somados na 
competição.Ex-Santos, zagueiro Maicon vestirá camisa do Gigante da Colina 

VITOR
ROQUE E 
ENDRICK 

Craques brasileiros devem vestir 
camisas dos dois principais clubes 
espanhol na próxima temporada 

temporada, além de ter dis-
tribuído cinco assistências.

O jornal espanhol desta-
cou que Vitor Roque marcou 
o dobro de gols de Endri-
ck, que balançou as redes 
sete vezes em 2023. Nesta 
temporada, o atacante do 
Palmeiras deu uma única 
assistência em 27 jogos.

Ao fim, o Mundo Deportivo 
levantou as estatísticas dos 
dois atletas nas competi-
ções internacionais. Vitor 
Roque disputou 13 partidas 
pela Libertadores na car-
reira, tendo marcado cinco 
gol e servido duas assistên-
cias. Já Endrick só entrou 
em campo duas vezes pela 
competição, com um gol 
anotado.

Endrick foi confirmado 
com jogador do Real 

Madrid 

Vitor Roque deve 
vestir a camisa 
do Barcelona 


